
Пролетарии  в с е х  стран, соединяйтесь*

Газета 
выходит 
с июня 
1922 года

востока.
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

т в г ш
ьблллспзасргаъ зз

СЗОбАЛЗСГ'ЗЛО 3013060601». 
Ь336АО)30«Г(ПЬ ЬЬА 'ЭЗбСвГЭбО
изьэсоьз ьзлзлшзоего1ь ььа

ЗОбОЬбАОТй ЬЗЬЭ01Ь 016336(0

№ 275 (18930) ВОСКРЕСЕНЬЕ, 29 НОЯБРЯ 1987 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

МЕ Д И Ц И Н С К А Я
П Р О Ф И Л А К Т И К А

Здоровье — вто счастье и благо для каждого человека. 
За 70 лет Советской власти в нашей стране последовательно 
и настойчиво осуществлялись крупномасштабные государст
венные меры профилактики заболеваний, улучшались уело* 
вия труда и быта, развивались здравоохранение и наука. Вме
сте с тем зкстенсивиый путь развития здравоохранения, как 
подчеркивалось на XXVII съезде КПСС, погоня за количест
венными показателями, устаревшие формы планирования при
вели к снижению темпов и качества медицинской помощи 
населению. Необходимость резко улучшить материальную 
базу учреждений здравоохранения, подготовку медицинских 
кадр/^аЛ активнее внедрять в практику новые методики ле- 
чомА^аболеванин, усилить отдачу медицинской науки — 
»ти и другие острые проблемы составляют суть «Основных 
направлений развития охраны здоровья населения и пере
стройки здравоохранения СССР в двенадцатой пятилетке и на 
период до 2000 годам, представляющих масштабную програм
му коренной переЬтройки системы здравоохранения страны. 
Острая, принципиальная оценка многим процессам и отри
цательным явлениям в сфере здравоохранения республики 
была дана на собрании партийно-хозяйственного актива Гру
зии, в центре внимания которого в числе многих вопросов 
были вопросы медицинской профилактики — основе основ 
сохранения здоровья человека.

Профилактика включает решение целого комплекса проб
лем —- охрану окружающей среды, обеспечение населения 
доброкачественной водой, продуктами питания, соблюдение 
саик^У/йо-гигиенических норм и т. д.

В /рузии на сегодняшний день сложилась вбсьма небла
гоприятная ситуация с качеством, окружающей среды и са
нитарным состоянием территорий, примыкающих к производ
ственным объектам. Так, из 337 объектов, имеющих выбросы 
а атмосферу, 262 не имеют санитарно-защитных зон. В ре
зультате уровень загрязнения атмосферы в 20— 25 раз пре
вышает предельно допустимые нормы концентрации, что 
приводит в свою очередь к увеличению заболеваемости. На 
некоторых предприятиях хоть и есть очистные фильтры, но 
они годами бездействуют. К примеру, на Хашурском сте
кольном заводе со дня пуска его в эксплуатацию не работа
ют 52 зернистых фильтра по очистке отходящих газов, га 
же кбртина и на ряде предприятий г. Рустави — цементном 
заводе, комбинате стройматериалов и все потому, что уста
новленные электрофильтры выведены из строя из-за. нару
шений технологического режима при их эксплуатации.

За последние годы в Грузии создаются крупные живот
новодческие комплексы, фермы промышленного типа, пти
цефабрики. Однако при их эксплуатации сильно загрязняются 
воздух, вода, окружающая территория. Часто сточные воды 
с таких объектов сбрасываются в реки без очистки и обез
вреживания, что создает угрозу распространения инфекци
онных заболеваний. Опасный источник загрязнения окружаю
щей среды на Черноморском побережье — Очамчирская и 
Киндгская птицефабрики. Такие примеры не единичны. Из 
66 предприятий, входящих в систему республиканского объ
единения «Грузптицепром», 20 не имеют очистных сооруже
ний, на 22 предприятиях они попросту отсутствуют. Такие 
факты недопустимы. Охрана окружающей среды, а значит 
и охрана здоровья людей — прямая забота самих предприя
тий, их руководства, партийных и советских органов на ме
стах. И правильно поступают там, где уделяют первостепен
ное значение природоохранным вопросам, решению соци
альных задач. Всяческого одобрения, например, заслужива
ет работа в этом направлении руководства производствен
ного объединения «Грузбумпром» и некоторых других. В ПО 
«Грузбумлромв есть базы отдых? для детей и взрослых, 
строится семейный лансмонат с поликлиникой, начата рекон
струкция корпусов медсанчасти и т. д. Большой вклад вно
сит коллектив объединения в развитие здравоохранения 
г, Зугдиди. Достаточно сказать; что за последние годы об
щие его капвложения составили сверх бюджетных средств 
четыре миллиона рублей..

Медицинская профилактика - -  это четкая деятельность 
медицинских подразделений, предприятий, самоотверженная 
работа большого отряда цеховых врачей, работников завод
ских поликлиник, санаториев-профилакториев. Необходимо 
постоянно укреплять материально-техническую базу этих ме
дицинских звеньев, привлекать к деятельности в них высо
коквалифицированных специалистов. И сожалению, и это До
казывают многочисленные примеры, на должность цехового 
врача, т. е. туда, где требуются инициативные, мобильные, 
широкой специализации кадры, нередко приглашаются ра
ботники низкой квалификации, своевременно не прошедшие 
аттестацию. Нередки случаи, когда цеховыми врачами рабо
тают люди далеко запенсионного возраста, которые не мо
гут осуществлять весь комплекс мероприятий по охране здо
ровья, профилактике заболеваний тружеников предприятия. 
Бее это в конечном итоге приводит к тому, что вклад цехо
вых врачей в охрану здоровья крайне низок. Требуют уси
ления внимания и вопросы охраны труда, выявления и ле
чения лиц, работающих с профессиональной вредностью, 
которая в 20 процентах случаев является причиной времен
ной утраты трудоспособности. И здесь важная роль принад
лежит работникам медицинской службы промышленных пред
приятий. Именно поэтому при укомплектовании кадрами этих 
звеньев в первую очередь необходимо учитывать высокий 
профессионализм врача. В этой связи большая ответствен
ность лежит на районных и городских органах здравоохра
нения, местных партийных органах республики.

Серьезное беспокойство вызывает неудовлетворительное 
состояние литьевой • воды. Определенный процент водопро
водной воды в республике не соответствует ГОСТу по бак
териологическим показателям, из 141 водопровода 28 не от
вечают санитарным нормам. В результате в ряде районов 

»часты вспышки инфекционных заболеваний. Такие факты не
допустимы. Здесь сказываются прямые просчеты в работе 
санитарной службы республики. Предстоит много работы в 
связи с наведением санитарного порядка в городах и райо
нах Грузии. Местные санэпидемслужбы пока слабо органи
зуют эту деятельность, не проявляют последовательности и 
настойчивости в практическом осуществлении необходимых 
мероприятий.

Забота о здоровье нынешнего и будущих поколений тре
бует активной борьбы с пьянством и алкоголизмом, нарко
манией. В республике высок процент венерических заболе
ваний. Здесь сказывается недостаточная работа органов здра
воохранения, правоохранительных органов, слабая санитар
ная пропаганда. Необходимо ужесточить борьбу против лиц, 
ведущих аморально-паразитический образ жизни, становя
щихся таким образом «группой риска». Следует быстрее раз
рабатывать и внедрять эффективные способы диагностики и 
лечения наркомании.

Четко организованная медицинская профилактика — это 
здоровье тысяч и тысяч людей. И это подчеркивается в Ос
новных направлениях. Энергичная, целенаправленная работа 
предстоит в этом направлении Минздраву Грузинской ССР. 
Это —  кровная забота и всех других республиканских мини
стерств и ведомств, предприятий и организаций, партийных и 
советских органов на местах. Повышать социальную ответ- 
стяенноегь ы профессиональную компетентность, творческую 
Ь’Щ '.чу — таков долг инженеров и ученых, учителей и вра- 

деятелей культуры, подчеркнул в своем докладе М. С. 
Горбачев на торжественном заседании в Москве, посвящен
ном 70-летию Великого Октября. Здоровье человека — на
родное достояние. Беречь его —  самая гуманная, благород
ие* миссия,

НА Ф И Н И Ш Е
Ю БИ Л ЕЙ Н О ГО  ГО Д А СПОЛНА УБРАТЬ ЦИТРУСЫ

Непросто складывается я эти дни ответственная сельско
хозяйственная камлания — сбор и заготояка цитрусовых пло
дов о республике. Темпы ее по сравнению с прошлогодни
ми значительно ниже. Сказались многне факторы. Вот по
чему сейчас особенно важно проявить организованность, 
слаженность во всех звеньях с тем, чтобы взять максималь
ный урожай золотистых плодов.

Все не торопятся
На 23 ноября в Аджарской 

автономной республике было 
заготовлено 19.386 тонн цит
русов. Более десяти тысяч 
тонн из этого количества от
гружено в общесоюз н ы й  
фонд. Показатели невысокие, 
если сравнивать их с преды
дущими годами. Причем мно
гие хозяйства ужа завершили 
сбор цитрусов. Так, отправлен 
урожай на паковочные заводы 
и приемные пункты в колхо
зах сел Хала, Зеда Ульяновка, 
Какути Кобулетского района, 
Махинджаури, Гантиади, Махо 
Хелвачаурского района. В дру
гих же хозяйствах автономной 
республики сбор пока про
должается, однако до первого 
декабря он повсеместно в 
общественных хозяйствах бу
дет завершен. На сегодняш
ний день в общественном сек
торе Аджарии заготовлено бо
лев восьми тысяч тонн цитру
сов, всего же ожидается за
готовить свыше двенадцати 
тысяч тонн.

Медленными темпами идет 
заготовка цитрусов и в част
ном секторе. Несмотря на 
то, что паковочные заводы за
ранее заключили контракцион- 
ные договоры со всеми сдат
чиками, люди неохотно сдают 
плоды со своих приусадеб
ных участков. Проблем вро

де бы нет: в достаточном ко
личестве имеются транспорт, 
тара, но темпы очень и очень 
низкие, надо отметить и то 
обстоятельство, что население 
сейчас сдает в основном не
качественные мандарины. Чем 
все это вызвано? В первую 
очередь стремлением многих 
продать цитрусы на рынках 
за пределами автономной рес
публики.

Ситуация сложилась слож
ная, .тем более год нынешний 
для цитрусов неурожайный, 
но, -несмотря на все трудно
сти, в Аджарии прилагаются 
немалые усилия для того, что
бы к 15 декабря полностью 
завершить «золотое» ртвели, 
заготовить и реализовать 70 
тысяч тонн цитрусовых пло
дов.

Роберт ПЕРАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Востока»).

Страда 
ставит вопросы

В цитрусоводческих хозяйст
вах Абхазии начался массовый 
сбор мандаринов. Одними из 
первых к уборке урожая при
ступили цитрусоводы совхоза 
«Сихарули» зоны города Гаг- 
ра.

— К этой ответстве и н о й  
кампании весь коллектив по
дошел во всеоружии, —  гово

рит директор совхоза Акакий 
Караманишвили. — Транспорт, 
тара, складские помещения 
павильона, где идет перера
ботка плодов, заранее до на
чала уборки урожая были 
приведены в полную готов
ность. Во многом это и опре
делило успех.

Высокопроизводительно тру
дятся в эти дни члены бригад, 
возглавляемых Василием Тота- 
дэе и Отаром Адамм*. Еже
дневно бригады собирают по 
8— 9 тонн плодов, что выше 
принятых обязательств. Цит
русоводы совхоза решили до 
конца сезона собрать и от
грузить 1.100 тонн плодов, на 
200 тонн выше планового за
дания.

Однако так обстоят дела да
леко не во всех хозяйствах. К 
примеру, в гагрском цитрусо
водческом совхозе «Советская 
Абхазия» со сбором мандари
нов явно запоздали. Он на
чался лишь только 16 ноября, 
что а совхозе объясняют 
поздним созреванием плодов. 
Но ведь можно было органи
зовать выборочный сбор цит
русов, тем самым реальнее 
было бы выполнение планово
го задания — 1.200 тони ман
даринов. В настоящее же вре
мя в совхозе собрано лишь 
205 тонн цитрусов, а отгруже
но 133 тонны. Такое поло
жение объясняется нехваткой 
рабочих рук. В хозяйстве не
достает около 300 сборщиков. 
Видимо, надо принимать сроч
ные кардинальные решения 
для сбора и заготовки урожая 
без потерь.

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

Упущенные
возможности

В Махарадэевском районе 
урожай цитрусов в нынешнем 
году не радует — на дере
вьях мело плодов. Несмотря 
на это обстоятельство, сбор и 
заготовка цитрусов проходят 
медленными темпами.

Т^к, в колхозе села Баилети 
должны собрать 70 тонн ман
даринов, на сегодняшний же 
день собрано всего лишь три 
тонны. В колхозе это объясня
ют неблагоприятной погодой, 
однако согласиться с таким 
объяснением нельзя —- дни 
сейчас стоят солнечные. Все 
дело, пожалуй, а неорганияо-. 
ванности, в неумелом руко
водстве хозяйством.

Упускают время заготовки 
плодов и в колхозе села Джу- 
маки, где должны собрать 635 
тонн цитрусов, но пока в хо
зяйстве заготовлено лишь 30 
тонн мандаринов. Отстают и 
Урекский и Натанебский сов
хозы.

Махарадзевцы намерены в 
этом году собрать 21.620 тонн 
цитрусовых плодов. Чтобы 
слово не расходилось с до
лом, партийные, советские и 
хозяйственные органы района 
должны усилить контроль за 
ходом заготовки плодов, сде
лать все для сбора урожая 
без потерь, своевременно от
править его по назначению.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

ВСТРЕЧА М. С. ГОРБАЧЕВА С К. КАУНДОИ
27 ноября с о с т  о ялась 

встреча Генерального секре
таря Ц К К П С С  М. С. Горба
чева с Президентом Респуб
лики Замбии, Президентом 
Объединенной партии нацио
нальной н е з а в и с имости 
(Ю НИП) Замбии К- Каундой, 
находящимся в Советском 
Союзе с дружественным ра
бочим визитом.

Приветствуя гостя, М. С. 
Горбачев выразил уверен
ность в том, что визит, пе
реговоры в Москве послужат 
укреплению взаимопонима
ния и дальнейшему разви
тию советско-замбийского со
трудничества в интересах ми
ра и прогресса.,

В  ходе беседы М. С. Гор
бачев рассказал о перестрой
ке, в которой выражается 
суть советской внутренней 
политики. Целью ее являет
ся вовлечение народа в ак
тивное участие во всех де
лах нашего государства и об
щества. Когда мы говорим, 
что надо «больше социализ
ма», то это означает и боль
ше демократии. Это понима
ют и чувствуют советские 
люди. Они горой стоят за пе
рестройку, которая выноше
на, буквально выстрадана 
ими.

Информируя К. Каунду о 
проходящем в Советском Со
юзе процессе обновления всех 
сторон жизни советского об
щества, М. С . Горбачев под
черкнул, что перестройка, ак
тивизация внутриполитиче
ской жизни в нашей стране 
привели к повышению ини
циативности внешней поли
тики С С С Р , дали всему ми
ровому сообществу импульс 
к размышлению о судьбах 
мира, о социальном выборе, 
о характере международных 
отношений.

На нынешнем переломном 
этапе истории человечества, 
когда над ним нависла угро
за уничтожения, сказал М. С. 
Горбачев, главным направле
нием во внешней политике 
К П С С  и Советского государ
ства является устранение 
ядерной угрозы, создание ос
нов всеобъемлющей системы 
международного мира и бе
зопасности. Достижению этих 
целей может послужить за
ключение договора по Р С Д — 
О ТР  во время предстоящего 
визита в Вашингтон, как и 
продвижение в других вопро
сах, стоящих в повестке дня 
советско-американской встре
чи на высшем уровне.

К. Каунда приветствовал 
достижение договоренности 
о ликвидации ядерных ракет 
двух классов. Вы, сказал он. 
обращаясь к М. С . Горбаче
ву. осуществляете великую 
миссию мира, и мы «ысоко 
ценим Ваши усилия. Ваша по
литика —  глубоко честная. 
Пожалуйста, . п р о  должайте 

.свою миролюбивую полити
ку, которая особенно важна 
сейчас, когда над миром ви-

Перед началом встречи. Теяефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

сит угроза ядерного истреб
ления.

Большое внимание во вре
мя беседы было уделено 
проблемам Ю га Африки, где 
по вине расистского режима, 
пользующегося поддержкой 
западных государств, суще
ствует опасный очаг между
народной н а п р  яженности. 
Было отмечено, что, спасая 
этот режим, Запад пытается 
спасти свои прибыли, кото
рые он выкачивает из афри
канских стран, как и из мно
гих развивающихся стран на 
других континентах.

Советский Союз, сказал 
М. С . Горбачев, поддержива
ет право каждого народа са
мостоятельно избирать пути 
и формы своего развития. 
Его  симпатии и солидарность 
на стороне народов «при
фронтовых» государств, на 
стороне народов, избравших 
путь независимости и про
гресса.

Усилия по разблокирова
нию конфликтных ситуаций в 
мире требуют нестандартных 
подходов, нового политиче
ского мышления, исходящего 
из реальностей, из учета ин
тересов всех сторон. Такой 
подход находит свое выра
жение, в частности, в пред
ложениях, направленных на 
национальное примирение в 
Афганистане и политическое 
решение вокруг Афганиста
на. Принцип политического 
урегулирования вполне при
меним и для решения вопро
сов на Ю ге Африки. Если  
для достижения политическо. 
го решения потребуются га
рантии, то можно было бы 
подумать о таких гарантиях

со стороны ООН, постоянных 
членов Совета Безопасности. 
Что касается Советского Со
юза, то он готов сыграть 
свою позитивную роль в этом 
вопросе.

К. Каунда выразил благо
дарность Советскому Союзу 
за его неизменную поддерж
ку справедливой борьбы на
родов «прифронтовых» госу
дарств против агрессивного 
курса режима апартеида, их 
усилий в поисках политиче
ского решения вопроса.

Президент К. Каунда за
дал вопрос о состоянии со
ветско-китайских отношений.

М. С . Горбачев ответил, 
что советский народ испыты
вает дружеские чувства к ки
тайскому народу, к велико
му Китаю, который является 
нашим соседом и с которым 
нас многое связывает. Совет
ско-китайские отношения раз
виваются в различных обла
стях. Их дальнейшее улуч
шение и развитие, без сом
нения, послужит оздоровле
нию всего международного 
климата, всей системы ме
ждународных о т  н ошений, 
позволит успешно решать 
многие вопросы развития со
трудничества стран азиат
ско-тихоокеанского региона. 
Как известно, высказанные 
во Владивостоке . идеи отно
сительно решения актуаль
ных вопросов региона, вызы
вают большой интерес и 
встречают широкую поддерж
ку.

Советское руководство об
ратило внимание на заявле
ние Дэн Сяопина в беседе с 
председателем Ц ИК Социали
стической партии Японии

Т. Дои о его готовности 
встретиться с Генеральным 
секретарем Ц К К П С С . Мы 
не- раз говорили, что такая 
встреча отвечает и нашему 
желанию, что ее можно бы
ло бы провести в Москве, Пе
кине или в любом другом 
удобном месте. Как извест 
но, китайская сторона огова
ривает возможность ее орга 
низации п р е дварительным 
устранением препятс т в и й 
прежде всего урегулировани
ем кампучийской проблемы 
Но ведь встречи между госу
дарственными руководителя, 
ми для того и проводятся, 
чтобы обсуждать и решать 
сложные вопросы двусторон
них и международных отно
шений. Например, у  нас с 
С Ш А  несравненно больше 
спорных проблем, однако это 
не мешает советско-амери
канским контактам на выс
шем уровне, проведению тре
тьей встречи с президентом 
Р. Рейганом. Не мешает та
кое обстоятельство и китай
ско-американским перегово
рам.

Ещ е раз хочу сказать, со
ветско-китайские отношения 
развиваются. Мы это привет
ствуем и желаем китайско
му народу успехов в его тру
де, в социалистическом стро
ительстве.

Президент Замбии, Прези
дент Ю Н И П  пригласил Гене
рального секр е т  а р я ЦК 
К П С С  посетить с официаль
ным визитом Республику 
Замбия. Приглашение было 
принято с благодарностью.

Беседа прошла в атмосфе
ре взаимопонимания и откро
венности

(Т А С С )

-------------- УСКОРЕНИЕ — РИТМ--------------
РАБОЧИХ БУДНЕЙ

Машиностроителям— 
высокие ориентиры

Ключевую роль в обнов- контроль. Причиной брака 
леним всего производст- часто служит низкое качество 
венного потенциала стра- поступающих матер м а л о е ,  
мы, в техническом перево- Усилили это звено. Ужесгр- 
оружении каждой отрасли чили входной контр о л ь. 
народного хозийства нг- Предъявляем п овы ш енн ы е 
рвет м аш иностроение, требования к поставщикам.
Это -  основа, фундамент БоП|>шой развра заложен 
обновления экономики. # укреплении производствен

Корреспонденты «Зари Восто- " ой Д исциплины , в-  Ствовании бригадных формка» побывали в некоторых НынЪ ^вл, ный м с  ра_
трудовых коллективах респуб- ^  ,  хо з ' асчвтных 6рига.  
лики и попросили их предста- СОСтааляет 40,5 процента,
вителей рассказать о том, ка- 8 ботка на рабочвго дости- 
кие конкретные задачи ре- ^  6 Ш  блей> На „ аоде 
шают они для улучшения ка- разработан1>Г У новые условия 
чества продукции, выпуска *  зации СОЦиалистичес-

УР° “ Нв мироВЬ,Х кого соревнования. Введен по
казатель коэффициента каче
ства труда. В нем учитывают-

стаидартов.
Тамара ГОГИТИДЗЕ,

6р ч гад ч р ад «со .щ «ц  ,ч .х ,к .  « « Д*
пластмассовых изделий Батум

ского завода бытового маши
ностроения:

или участка в части техноло
гической дисциплины, правил 
эксплуатации и содержания 
оборудования. Коэффициент 

-  Продукция нашего заво- « У б ы в а е т»  интересы раэлич-
да разнообразна. Поставляем " « х Уж отко . производства,
шланги для пылесосов. В год Обеспечивает ритмичность в
поч-Ги 3,5 миллиона *омплек- " °Д ачв изделии. Сокращает
тов. Изготавливаем комму- простои. Немало делается для
нальные пылесосы, запасные технического переоснащения
чести для чаесушильных ма- производства, внедрения но
шин, контейнеры для храие- >®ишеи техники, механизации 
иия и транспортировки горя- и автоматизации технологиче
чей пищи, мойки из нержа- ских процессов. На 113,3 про
веющей стали, пластмассовые ^ента выполнены задания ком- 
стулья. Кроме того, детские плекснои программы научно- 
игрушки и различные изделия технического прогресса в раз- 
широкого потребления. витии отрасли. Также -  зада-

С начала года выпущено «ия по экономии проката ме- 
продукции сверх плана почти талла — ма « И А  процента, 
на 400 тысяч рублей. Объем- топлива -  на 100 процентов 
ные показатели в целом нас электроэнергии -  на 265,8 
удовлетворяют. А вот ассор- процента.
тимент... Как видим, задел сущест-

Стоит задача существенно венный. Вместе с тем у нас
обновить номенклатуру иэде- есть еще над чем поработать.
лий. Ныне готовим проиэвод- В этом году лишь 93,4 про-
ство к выпуску бытовых мель- центе продукции мы сдали с
ниц для помола кукурузы, первого предъявления. И
Выпустим комплект кухонных здесь нельзя все валить на
блоков. Блок включает а себя объективные причины.
мойку, мусородробильную, П О - П п а л г т б ш  о й т л а  ч т о  м е п м -судомоечную машины и су- Представляется, что мери
шильный шкаф. Думаю, по- лом эффективности в конеч- 
требители оценят его достоин- номй счвт® должна -с т у п а ть  
став. В текущем году осааи- прибыль, И только прибыль, 
веется производство проти- Тогда по-настоящему научимся 
рочиой машины для фруктов « итатк и зарабатывать день- 
и овощей Т1-КП 2-Х. Изготов
лены ее первые образцы. Пред
ставлены для утверждения в 
серийное производство. Так
же ц  воздухоочи с т и т е л и 
«Мрия-2», УХЛ-4. Предусма- приятия постарается достойно  ̂ их выполнить. Приняты социа-

ги.
Мы понимаем значение на

шей отрасли. На машиностро
ение возложены ответствен
ные задачи. Коллектив пред-

триваются и другие изделия, 
выпуск которых мы освоим до 
конца XII пятилетки.

листические обязательства за
вершить план второго года 
пятилетки к 29 декабря. Обе
спечить выпуск продукции 
сверх задания на 100 тысяч

Понятно, расширение но
менклатуры выпускаемой про
дукции потребовало техниче- рублей. И слово сдержим,
ского перевооружения. К это
му мы уже приступили. Прак- Важа ЕНУКИДЗЕ,
тически переоснащен гальва- начальник специального конст-
иический участок. Внедряем рукторско - технологического
электрохимическую полировку. бюро станкостроения Тбилис-
Запущены механизированные ского станкостроительного про
линии цинкования, анодиро- изводственного объединения,
■ания, никелирования. Новые заслуженный инженер респуб-
техиологии улучшат условия лмки:
труда, повысят качество обра
ботки изделий. С  этой же це- — Перед объединен и е м 
лью модернизируется венти- стоит задача поднять техниче-
ляциониая система. Реконст- ский4 уровень выпускаемых
рукция литейно-механического станков. Отчасти решает ее и
цеха позволила в 1,5 раза коллектив нашего бюро. Раз-
уаеличить его мощность. Но- работана целевая комплексная
вые его помещения отвечают программа «Технический уро-
всем требованиям охраны тру- вень». Она предусматривает
да и санитарным нормам. Пе повышение производительно-
ремены зримые. Вместе с  тем сти выпускаемых станков в
остаются и проблемы. 1,35 раза, точности — в 1,18

Больной вопрос -  склад- разв' Снизится " х УД^ьная
ские помещения. Не отвеча- * а™ Ри«лоем кость на 15, аэнергоемкость — на 10 про

центов. Предусмотрено к 1990 
году довести удельный вес

ют они техническим требова
ниям. Не обеспечивают со
хранность поступающих сырья 
и материалов. Надо строить продУкЧ“ " . отвечающей ми-
новые. Когда? Имеется у нас Р° ,0 м у  УРояню. Д° 86 процеи-
проект строительства сбороч- ТО* -
ного цеха со складскими по- В прошлом году мы осво-
мещениями. Оформлены за- или производство универсаль- 
яаки на получение легких ме- ного токарно - винторезного
таллоконструкций модели «Кис- станка модели «1М63МФ101».
лоаодск 30X30» на 1988 год. Но 8 дальнейшем он будет ср-
нет уверенности, что строитель- вершенствоваться. Повысятся
ство начнется именно в тот год. его • технологические харак-
В этом деле ждем помощи от теристики. Станет возможным
производственного объедине- использовать прогрессивный
иия «Грузпищемаш». режущий инструмент. При

Немало у нас и скрытых этом не ухудшится металло-
резервов. Необходимо соаер- емкость и надежность изде-
шеистаовать формы соци- лмя. Всего намечено создать
алистического соревнования, и выпустить в двенадцатой
Изживать уравнил о в к у. .

Джемал ТОПУРИЯ, 
директор Потийского машино
строительного завода гидро

механизации:

пятилетке 15 моделей токар
но-винторезных станков.

Передовое направление в 
нашей отрасли — станки с 
числовым программным уп
равлением. Также модули,

-  В мире наблюдается с к а т ы в а ю щ и е  центры. С
устойчивый спрос на плавучие 1 ма“ ®чвн°  наладить
земснаряды. Наше предприя- ЧПУ ^  Т К Г * 0
т и . выпускает их серийно. Они буду г " Ж

щены электромеханическим 
приводом зажима патрона,

Является единственным в стра 
не. Земснаряды марки «МЗ-6»,
«МЗ-11-ЛС-27», «МЗ-10» и л
«ЗРС-Г* аттестованы государ- «^окооборотиь.м патроном,
^таенным Знаком качества. С ибкОИ заи*итои направлню-щих поперечных салазок. Вначала года мы перевыполни
ли план по товару. Обеспечи
ли реализацию продукции 
согласно договорам на постав
ки на 100 процентов.

Результаты обнадеживаю

перспективе освоим широкий 
спектр токарных полуавтома
тов с наклонными направляю
щими. Они обеспечивают бо
лее чем двукратный рост

щие, однако не даю“  повода лР ° * - я°Л>"ельности. ® М - 1 ,8  
для самоуспокоенности. Не- Р*2в " ° * г * Т  ГОЧНОС-ть об“ 
обходимо п о ..,с и т . качество 5ый о 6 р . ^ Г т « “ оРТ . и ™ “ *  
выпускаемой продукции. Сде- Ц.  °  станкв- А
лать ее конкурентоспособной "«и ад тки  плениру-
иа мировом рынке. К .к  этого - 2 "
добиться?

Определенные надежды свя
ков новой гаммы и гибких 
производственных модулей на

зываем с госприемкой. По- а* ОСИ? * ‘ Кром*  ТОго' на
нятно, голый контроль не " “ “ Л то" арн- ,х «емкое
даст желанного кече с т в а. намвч®м°  создание и освоение
Смысл в том, чтобы с помо- " Р ° * мшл®нного производства
Щью госприемки отладить тех- Г ! #  трубообрабаты-
нологические звенья, исклю- ”  « 1 *  Т  о6рлбот-чить брак на все* участках, ^ и ц о .  труб нефтяного сор
операциях. В конечном счете,
повысить культуру произвол- Реализация н а м е ч е н н о й  
стаа. Путей здесь множество. программы «Технический уро

Мы начали с улучшения авнь» предусматривает , це-
провктмо - конструкторе к и х «ь»й ряд мероприятий. Пред-
разрвботок. Планомерно ведем привтив объединения оснаща
работу по модернизации вы- ются новым технологическим
пускаемых машин. Повышаем оборудованием, коитрольно-иэ-
их техиико - эксплуатацией- мерительными средствами, ис-
иые денные. Готовясь к гос- питательными стендами. Осу-
приемке, провели аттестацию щесталяется техническое не
рабочих мест, специалистов, реаооружеиие произволе твеи-
виедрмлм виутрибригад и ы й иых цехов.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ЧТО ПОКАЗАЛ ОТЧЕТ

УПУЩЕНИЯ ПРИЗНАЛИ. А ДАЛЬШЕ?
Разбирая на свеем собрании в июле ны

нешнего года вопрос о причинах провала в 
работе животноводческой фермы села Иван- 
диди Цулукндзевского района, коммунисты 
сошлись во мнении: со своими обязанностя
ми не справляется заведующий фермой ком
мунист Бидзина Кухалашвили. Именно его 
пассивность, беспринципность, неумение пра
вильно организовать дело привели к тому.

что подразделение это тянет назад весь кол
хоз, принося ему все последние годы толь
ко убытки. Тот'да же коммунисты предлагали 
решить проблему круто — заменить руко
водителя. Но ход собрания на самом, мож
но сказать, его пике повернул председатель 
колхоза Омар Рухадзе. Не опровергая в це
лом коллективной оценки, он внес тогда та
кое предложение: помочь заведующему ф ер
мой выправить положение.

Но отсрочка эта ничего не 
дала. На партийном собрании, 
где оценивалась работа парт
кома по руководству перест
ройкой, нельзя было обойти 
проблемы колхозной фермы, 
они со временем не только 
не снялись, но приобрели еще 
большую остроту. Отставание 
по поголовью, по продуктив
ности животноводства обоз
начилось резче. Прямо-таки 
катастрофическое положение 
здесь с заготовкой кормов. И 
силоса и сенажа в наличии 
лишь половина нужного коли
чества, а соломы — практиче
ски вообще нет.

Секретарь парткома колхо
за Михаил Цагурия адресовал 
упрек в свой адрес, в адрес 
партийного комитета: случай
с фермой —  пример слабой 
работы в плане расстановки 
кадров, их подбора и воспи
тания. Пример поучительный, 
наглядно демонстрирующий, 
к чему приводит снижение 
требовательности к коммуни
стам, а в особенности к ком
мунистам - руководителям. И 
он должен послужить уроком. 
Ведь кадровый вопрос в пер
вичной организации колхоза 
приобретает особую актуаль
ность в связи с тем, что в 
коллективе партийная прослой
ка не столь велика —  всего 
75 коммунистов. При том что 
дворов в колхозе —  680.

Как расставлены эти силы? 
Правильно ли? Обеспечена

ли авангардная роль комму
нистов на ведущих участках 
работы первичной? Эти вопро
сы и освещались в докладе 
секретаря парткома.

Колхоз, если брать общие 
показатели, ничем особо не 
выделяется — ни в хорошую, 
ни в плохую стороны. Такие 
хозяйства обычно относятся к 
разряду хозяйств - середня
ков. А  что за такой обобщен
ной оценкой? Далеко не по 
всем показателям плановые 
задания выполняются, про
центное соотношение здесь 
по позициям составляет 50 
на 50. Есть низовые партийные 
формирования — в бригадах, 
например, работа которых 
в ходе недавней отчетно-вы
борной кампании оценена 
строго: из шести переизбрано 
пять партгрупоргов. К основ
ным недостаткам, упущениям 
в их деятельности коммунисты, 
помимо руководства чисто 
производственными вопросами, 
отнесли и слабости в органи
зационно - воспитательной ра
боте. Факты свидетельствуют, 
что среди отстающих работ
ников, среди нарушителей дис
циплины немало коммунистов. 
В ряде случаев работа пар
тийных формирований про
сто - непросто пущена на са
мотек. Здесь и не пытаются 
организовать дело так, чтобы 
проблемы разбирались и ре-, 
шались коллективно. Партсоб
рания проводятся от случая к

случаю, да и интереса к ним 
практически никакого нет — 
чуть ли не в принудительном 
порядке обеспечивается нуж
ное количество присутствую
щих. И как еще одно прояв
ление ослабления дисципли
ны — неупорядоченность в 
вопросе уплаты членских взно
сов. Среди коммунистов есть 
те, кто от выполнения этой 
своей обязанности старается 
уклониться. Их имена называ
лись на собрании —  Заур Ако- 
бидзе, Мурман Джибухая, Вла
димир Табидзе, Реваз Галда- 
вадзе, Тамар Барабадзе, Кето 
Минадзе, Шура Бартая и дру
гие.

В то же время в колхозе 
есть и передовые подразде
ления, те, что трудятся на сла
ву. Так, если брать экономи
ческую сторону, фактически 
все статьи отставания покры
ваются за счет высоких пока
зателей заготовки чайного ли
ста. Вместо 795 тонн по плану 
в колхозе заготовлено 832 
тонны листа. Как говорится, 
честь и хвала за это тружени
кам чайных плантаций! Но 
можно ли считать допустимыми 
существующие диспропорции, 
мириться с тем, что одни ра
ботают с полной отдачей, а 
другие этим прикрываются? 
Несовместимо это с требова
ниями времени, перестройки. 
Нужно, отмечалось на собра
нии, многое менять, причем 
радикально. И здесь свое сло

во должны сказать народные 
контролеры. Пока что дозор
ные мало чем влияют на по
ложение дел в колхозе, эф
фекта, как такового, от дея
тельности группы народного 
контроля, возглавляемой ком
мунистом Ией Чиковани, нет.

Как бы в стороне от кол
хозных дел держится и проф
союзная. организация (пред
седатель профкома Дали Ко- 
палиани). Существуя лишь на 
бумаге, в протоколах, не при
носит результата социалисти
ческое соревнование — ни ин
дивидуальное, ни на бригад
ном уровне, ни в масштабах 
всего колхоза. И \отя вопро
сов, где именно общественные 
организации должны бы ска
зать свое слово, накопилось 
немало, позиция их остается 
пассивной. В колхозе уже и 
не помнят, когда проводилось 
общее профсоюзное собра
ние и что на нем обсуждалось.

Д. Копалиани критику в ад
рес профкома в своем высту
плении признала. Отметила, 
что критика могла быть и бо
лее резкой. Но, согласившись 
с тем, что в свете новых тре
бований нужно менять подход 
к профсоюзной деятельности, 
она не высказала каких-либо 
конструктивных предложении.

Не было их и в выступлении 
секретаря комитета комсо
мола колхоза Шота Стуруа, 
хотя и задачи комсомольцев 
сегодня неизмеримо расши
рились, а в колхозе молодежь 
пока что их конкретно не оп
ределила.

Фактически к перечислению 
причин — объективных и субъ
ективных, которые мешают 
колх о з у в работе по пере
стройке, свел свое выступле
ние председатель колхоза 
Омар рухадзе. Они, эти при
чины, конечно, имеют место

и, конечно, многое объясня
ют. Но от руководителя хо
зяйства ждут не только объяс
нений, но и действий — ре
шительных, мудрых — ждут 
реальных, научно обоснован
ных и рассчитанных на эффект 
преобразований. Как в эконо
мической сфере, так и в со
циальной. Какими путями пой
дет колхоз дальше? Кто и за 
что конкретно будет в этой 
предстоящей работе отвечать? 
Об этом председатель не ска
зал. Как не развил, хотя до
кладчик этого касался, и те
му о расширении демократии, 
гласности, а ведь это сейчас, 
наряду с экономической ре
формой, составляет, как от
мечалось на недавнем совеща
нии в Центральном Комитете 
КПСС, сердцевину нынешнего 
этапа перестройки.

Многие в коллективе реаль
но оценивают ситуацию. Вот 
лишь две выдержки из про
звучавших на собрании харак
теристик.
>

Валентина ТВИЛДИАНИ, 
инженер:

I
— Мы говорим сейчас о 

правильной расстановке кад
ров, вернее, о необходимости 
такого подхода. Но разве 
можно считать, что у  нас на 
всех участках, руководящие 
должности в руках надежных, 
достойных людей? Тех, кто 
заботится и о работниках, их 
условиях труда, и о производ
стве? Ни для кого не секрет, 
что в колхозе часто и подолгу 
простаивает техника. Хотя бы 
новенький трактор ДТ-54...

Гиви ТАБИДЗЕ, 
бригадир:

— Если уж прямо ставить 
вопрос, то перестроиться в

Поздняя осень щедро бросает под колеса автомобиля 
охапки опавших листьев. Дорога стремительными виража
ми спускается из Сигнахи в Цнори. На самых крутых пово
ротах остерегаюсь задавать водителю вопросы. Л учил по
молчать. не отвлекать его внимания. Хотя очень хочется 
продолжить с ведущим экономистом Сигнахского РАПО 
Сергеем Геворковым разговор, начатый в его кабинете. Речь 
шла о семейном подряде, о том, как прививается он в хо
зяйствах...

Молчу и ловлю себя на мыс
ли, что почти не было до это
го в моих частых поездках по 
районам в проводниках эко
номистов. Обычно в попутчики 
предлагались инструктора со
ответствующего райкома пар
тии —  ребята молодые, энер
гичные, обладающие способ
ностью создать корреспон 
денту максимальные условия 
для работы, обеспечить встре
чи с необходимыми людьми, 
однако не всегда проявляющие 
компетентность в вопросах 
экономических. А  вот в Сиг- 
нахском райкоме партии в по
путчики мне сразу же назва
ли Сергея Геворкова, тем 
самым как бы подчеркнув, 
что время сейчас требует про
водников, которые бы не 
только умели лихо расправ
ляться с дорожными виража
ми, но и уверенно ориенти
роваться во всех сложностях 
экономики хозяйств.

Путь мы держали на вино
градник Китесы Деметрашви- 
ли. Именно там и должен был 
быть продолжен разговор о 
семейном подряде. Я уже бы
вал здесь. Тамаз Кевхишвили— 
первый секретарь Сигнахско
го райкома партии познакомил 
меня с Деметрашвили а кон
це июня нынешнего года. 
Тогда только завершил свою 
работу Пленум ЦК КПСС. В 
его решениях подчеркивалась 
важность организации семей
ного подряда на основе дого
воров, тесной увязки интере
сов отдельных тружеников с 
интересами коллектива, с за
ботой о земле. Семейный же 
виноградник Китесы Демвтра- 
швили был одним из конкрет
ных и весомых результатов ра
боты, проводимой в этом на
правлении в Сигнахском райо
не.

Ее отправной точкой здесь 
считают 1983 год. Дело в том, 
что к этому моменту в райо
не сложилась более чем тре
вожная обстановка. Были вы
явлены крупные приписки, хи
щения. Многие были привле
чены за это к уголовной от
ветственности. Среди них— пер
вый и Аорой секретари рай
кома партии, председатель 
РАПО ... Люди, рядовые тру
женики, изверились, замкну
лись в себе. За иих и пред
стояло в первую очередь бо
роться районной партийной 
организации. • Необходимо бы
ло нащупать наиболее верный 
путь преодоления негативных 
явлений, главное —  добиться 
перелома в сознании людей, 
заинтересовать их в деле, в

росте общих конечных резуль
татов.

Об этом и был тогда раз
говор на пленуме Сигнахского 
рзйкома партии. В программе 
мер, выработанных на нем, 
большое место заняли хозрас
чет, коллективный подряд. Вся
чески способствовать внедре
нию прогрессивных форм ор
ганизации труда, поднимать 
людей на это важное дело

ничего не получалось. Урожаи 
она собирала мизерные, а из
реженность плантации ката
строфически росла. И чем 
дальше, тем больше утвер
ждались в колхозе в мысли о 
бесперспект и в н о с т и вино
градника. Вот почему, когда 
дирекция Тибаанского меж- 
хозяйственного овцеводческо
го предприятия попро с и л а  
правление колхоза уступить 
участок, этому никто не про
тивился. Только и потребова
ли бодбисхевцы компенсиро
вать им этот виноградник дру
гими землями.

На том и ударили по рукам. 
Теперь предстояло решить 
судьбу виноградника. Собст
венно говоря, тибаанцы, при
соединив его к своим угодьям,

во выделило в распоряжение 
семьи Деметрашвили два трак
тора (Т-40 и Т-54), другие не
обходимые материалы и сред
ства. На винограднике заки
пела работа...

Если в 1983 году с этой план
тации бодбисхевские вино
градари получали такой ми
зерный урожай, что и вспоми
нать о нем не хотели, то осе
нью 1984 года Китеса Деме
трашвили сумел собрать 67 
тонн винограда при плане 50 
тонн. Еще более возросли ре
зультаты в 1985 году. С каж
дого гектара семейного вино
градника было получено семь 
тонн ягод и заготовлено в об
щей сложности 245 тонн. И, 
наконец, Китеса Деметрашви
ли удивил всех урожаем 1986

АПК: ПУТИ ИНТЕНСИФИКАЦИИ

П О Д Р Я Д  С Е М Е Й Н Ы Й -  
ПОДХОД ГОСУДАРСТВЕННЫЙ

стало первоочередной зада
чей каждой партийной орга
низации района.

Здесь я позволю себе за
бежать вперед и сказать, что 
задача была, решена доволь
но-таки успешно. Коллектив
ный подряд доказал свою эф 
фективность ' в Сигнахском 
районе. Именно с его помо
щью здесь добились положи
тельных сдвигов в интенсифи
кации сельскохозяйственного 
производства. Если в 1983 го
ду в районе произвели вало
вой сельскохозяйственной про
дукции на 31.844 тысячи руб
лей, то в 1986 году эта сум
ма возросла до 54.765 тысяч 
рублей. И еще. 1983 год район 
завершил с убытком в 1.374 
тысячи рублей, а в 1986 году 
добился прибыли, равной се
ми миллионам. Одновремен
но более чем на два рубля 
возросла в хозяйствах района 
оплата одного человеко-дня.

Что за этими цифрами? Пре
жде всего возрожденная вера 
сигнахских тружеников в се
бя, в свои силы. Люди обрели 
чувство хозяина со всеми вы
текающими из этого послед
ствиями. Они стали думать, ис
кать, предлагать. И вот здесь 
самое время вновь вернуть
ся к Китесе Деметрашвили.

Дело обстояло так. В кол
хозе села Бодбисхеаи был на 
36 гектарах виноградник, вы
ходить который • уже давно 
считалось делом безнадеж
ным. У бригады, за которой 
этот участок был закреплен,

на первых порах намеревались 
выкорчевать здесь лозу. Од
нако в Сигнахском райкоме 
партии порекомендовали им 
не торопиться. Плантация бы
ла молодая, ее раскорчевка 
агроправилами не предусмат
ривалась. Следовательно, на
до было постараться н а ти  
ключ к решению проблемы 
изреженности виноградника. 
Иначе говоря — найти людей, 
которые смогут это сделать. 
И вот тогда тибаанец Китеса 
Деметрашвили и вызвался вы
ходить' плантацию исключи
тельно силами своей семьи.

Предложение это, пер
вый взгляд, казалось совер
шенно нереальным. Много вы
явилось скептиков, людей, не 
без основания на то, сомне
вающихся в успехе предпри
ятия. Ведь бригада из 26 че
ловек ухаживала за виноград
ником и ничего не добилась, 
а здесь одна семья —  вместе 
с Китесой пятеро, куда уж им.

Однако Китесу Деметра
швили поддержали в партий
ном комитете Тибаанс к о г о  
межхозяйственного овцевод
ческого предприятия. Боль
шую заинтересованность про
явили в Сигнахском райкоме 
партии, районном агропро
мышленном объеду н е н и и .  
Здесь пошли на то, чтобы до
верить Кетесе Деметрашвили 
эиноградник. Дирекция Тиба
анского межхозяйственного ов
цеводческого предпр и я т и я 
оформила с ним договор.

Согласно договору, хозяйст-

года. Более чем в два раза 
перекрыл он план по произ
водству винограда. С каждого 
гектара его было получено 
14,1 тонны. А  всего с участка 
Китесы Деметрашвили было 
продано государству 508 тонн 
винограда. От этой реализа
ции Тибаанское межхозяйст- 
венное овцеводческое пред
приятие получило 237 тысяч 
рублей общего дохода и 159 
тысяч рублей чистой прибыли. 
Себестоимость же одной тон
ны винограда, произведенного 
семьей Деметрашвили, вмес
то 43 рублей, предусмотрен
ных планом, оказалась равной 
30 рублям.

Здесь же хочется поправить 
самого себя. Ничего удиви
тельного в столь щедром уро
жае не было. Был очень на
пряженный труд людей, за
интересованных в деле. Труд, 
который и оплачивается сто
рицей. Согласно договору, за
ключенному семьей Китесы 
Деметрашвили с дире к ц и е й 
Тибаанского межхозяйствен
ного овцеводческого предпри
ятия, ей отдавалась половина 
сверхпланового урожая. За
тем, поскольку отдача вино
градника возросла, к 1986 го
ду администрация хозяйства 
с согласия семьи Деметрашви
ли, пересмотрела первона
чальное условие. Теперь ви
ноградари могли рассчитывать 
лишь на 25 процентов сверх
планового урожая. И это их 
в создавшейся ситуации впол

не устроило. Скажем так — 
виноградник дал семье Деме
трашвили в 1965 году 36 ты
сяч рублей дохода, а в 1986 
году — 74 тысячи...

Каких же результатов до
бился Китеса Деметрашвили 
в нынешнем году?

В июне, в первую нашу 
встречу, Китеса Деметрашви
ли с гордостью настоящего 
хозяина показывал нам свой 
виноградник. И было даже 
жалко, что не довелЬсь уви
деть эту плантацию в том ви
де, в каком ее передали се
мье. Потому что при всем бо
гатстве фантазии невозможно 
было представить, что на ме
сте этого образцово ухожен
ного виноградника всего три 
года назад торчали редкие, 
чахлые кустики.

А  ведь вспомним: прошед
шее лето было очень тяжелым 
для кахети н е к и х  вино
градарей. Градовые удары, за
суха. Все это не миновало уча
сток Китесы. Однако он был 
настроен оптимистически. Счи
тал, что виды на урожай хо
рошие.

Впрочем, это было ясно по 
состоянию виноградника. И
ртвели подтвердило прогнозы 
Китесы. С каждого гектара, 
при плане 83 центнера, он по
лучил 130,5 центнера ягод. 
Это вдвое больше среднего 
погектарного показателя по
району. Лишь бригаде Иоси
фа Джанкарашвили из колхо
за имени Махарадзе села Кве- 
мо Мачхаани удалось вырас
тить более щедрый урожай. 
С каждого гектара здесь полу
чили 152 центнера винограда. 
Однако нельзя сказать и о 
том, что в бригаде Иосифа 
Джанкарашвили, кстати, рабо
тающей по принципу коллек
тивного подряда, и людей 
больше и виноградник меньше. 
Да и расположен он в местах, 
более благоприятных для 
лозы.

В семейной же «бригаде» 
Китесы Деметрашвили сейчас 
шесть человек — год назад 
вернулся сын _уз армии. И 
вот эти шесть человек принес
ли ныне Тибаанскому межхо- 
зяйственному овцеводческому 
предприятию чистую прибыль 
в размере 160 тысяч рублей. 
Естественно, и сами не остались 
внакладе: доход семьи в
этом году — 58 тысяч рублей. 
Деметрашвили приобрели ав
томобиль, строят дом...

И вот мы идем с Китесой 
Деметрашвили по опустевше
му осеннему винограднику, 
говорим о планах на будущее. 
Он считает, напрйм’ер, что по
сле того, как в его оемье на 
одного работника стало боль
ше, вполне реально увели
чить площадь закрепленного 
за ним виноградника до 80 
гектаров.

Константин КОСТАВА. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»].

(Окончание следует].

РЕПЛИКА

ПОПУТНОГО ВЕТРА, ПУТЕВОДИТЕЛЬ!
Что такое путеводитель для 
риста, путешественника, гос- 
I? Это — компас, который 
.может легко сориемтиро- 
ться в незнакомой местмо- 
и, это —  ключ от секрооищ- 
|Ц истории, культуры и 6ы - 

народа, к которому ты при
ел. Словом, путеводитель— 
о добрый друг и помощник. 
>т, оказывается, сколько до- 
оинств у этой небольшой 
.ижечки или буклета с ярчи- 
и иллюстрациями, схемами 
>рог, с  номерами телефонов 
)эличных служб и т. д . И 
це. Ведь лучшего сувенира 
» найти для гост*, чем путе

водитель по вашему городу, 
региону, в котором он нахо
дится. По этому случаю и ре
шили мы приобрести его в ки
осках «Союзпечати».

— Есть у вас путеводитель?— 
спросили в одном, другом, 
третьем и др. киосках.

— По Тбилиси, Мцхета, Те- 
лави, и, наконец, по любому 
городу или населенному пунк
ту нашей республики. — С 
мольбой в голосе обращаемся 
к киоскеру. Одназначиый от- 
зет: «Нет!».

На каждое «нет», как гово
рят, есть свой ответ, то есть 
причина отказа, которую нам

■объяснили в редакции крае
ведческой и спортивно - ту
ристической литературы из
дательства «Сабчота Сакар- 
твело»:

— Большой дефицит! — ска
зали нам здесь, —  и тому при
чина — отсутствие мелованной 
бумаги, что заставляет изда
телей из года в год «передви
гать» сроки издания этой пе
чатной продукции. Так, к при
меру, путеводитель «Телави» 
в течение нескольких лет ни
как не покинет производство. 
Рядом с «Телави» оказались 
«Мцхета», «Джвари», «Све- 
гицховели» и другие наиболее 
посещаемые туристами исто

рические места, где всегда 
чувствуется острая нужда в та
ких изданиях.

Особый разговор —  тираж. 
Он явно урезан. А разве нель
зя пустить в ход в большем 
объеме не мелованную бума
гу?

Туристы нашей республики, 
которым, приглашая в Гру
зию, обещаем полный сервис, 
бегают от киоска к киоску в 
надежде заполучить хоть ка
кую-либо туристическую ли
тературу. . Гость, независимо 
от того, к какой категории пу
тешественников относится, ос
тается без доброго советчи
ка — путеводителя. Не расска

жешь/ же ему о широком 
спектре туристической лите
ратуры, предусмотренной те
матическим планом этого го
да, до завершения которого 
кстати, остался лишь месяц. 
Видимо, путеводители продол
жат свое «путешествие» по 
издательским цехам еще и в 
будущем году.

«Попутного ветра, тебе, пу
теводитель!», «Счастливого, 
тебе, плавания в книжном 
«море». Может, хоть туристы 
и гости Грузии наступающего 
года увидят тебя, наконец, 
благополучно выплывшего из 
книжной круговерти на «бе
рег», то есть прилавки киос
ков «Союзпечати»?

Нино ДЖАКЕЛИ.

первую очередь нужно нашим 
колхозным вожакам. Им и 
принципиальности, и ответст
венности порой н е д о с т а е т .  
Требовать с подчиненных — 
надо, но и с себя — тоже...

На собрании выступила за
ведующая отделом сельско
го хозяйства Цулукидзевско- 
го РК КП Грузии, кандидат 
сельскохозяйств е н н ы х наук 
Цисана КОРКОТАДЗЕ:

— Хорошо, что обсуждение 
шло без заранее отрепетиро
ванного сценария — живо, 
свободно. И все же осталось 
впечатление, что ряда вопро
сов —  важных, требующих все
стороннего анализа — оно не 
коснулось. Оценки сделанно
го не совсем точны, и о пер
спективах не было конкретно
го разговора. А  хозяйство, 
труженики его должны опре
делить их четко.

Есть тут повод задум8ться 
и райкому партии. Ведь то, 
добьются лй в колхозе и в 
районе в целом ощутимых 
перемен в социально - эконо- г 
мической жизни, напрямую 
зависит от уровня работы 
райкома партии в качестве ор
гана политического руковод
ства. А в этом деле, подчер
кивалось при рассмотрении в 
ЦК Компартии Грузии вопро
са о работе Цулукндзевского 

* райкома партии и исполкома 
районного Совета народных 
депутатов в свете постановле
ний директивных органов по 
дальнейшему совершенствова
нию партийного руководства 
Советами, еще очень много 
упущений.

Шота ГВИНИАНИДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»].

ф  Уже тридцать лет преподает грузинский язык и лите
ратуру в средней школе Н® 2 имени К. Гамсахурдиа города 
Поти Лиана Колоташвили. И в каждый урок она стремится 
внестн элемент творчества,сделать его неповторимым, ярким, 
запоминающимся. V

Именно поэтому так любят дети свою учительницу.! пе- 
которые из ее учеников сами стали педагогами. Лиана Ле
вановна возглавляет городское методическое объединение 
учителей, награждена медалью «За трудовую доблесть». Не
давно в школу пришла радостная весть — Лиана Колоташви- 
пи удостоена премии имени Н. Крупской.

Фото Валерия Атабекова.

■ЗАКАЗЧИК У ВСЕХ ОДИН -  ПЯТИЛЕТКА

ОВОЩИ ЖДУТ ХРАНИЛИЩ
В республике разработана программа строительства фрук- 

то- и овощехранилищ, которая уже близка к реализации. 
Только я текущем году я строй действующих должны вой
ти семь хранилищ. В связи с этим понятен и наш интерес к 
состоянию дел на столь важных народнохозяйственных объ
ектах. Однако прежде немного информации. Она необходи
ма нам в определении настроя дальнейшего разговора. Итак, 
из семи объектов — на трех просрочены сроки ввода в экс
плуатацию. В частности, в Боржоми, Храмском виноградар
ском совхозе Марнеульского и Мухранеком овоще-молоч- 
ном совхозе Мцхетекого районов. Причины! О них мы и 
расскажем.

Вместе с управля ю щ и м 
трестом № 13 Грузагростроя 
Ревазом Арабули мы осмат
ривали хранилище в Мухра- 
ни. Трест был на объекте 
генеральным подрядчиком, а 
потому и вопрос к Ревазу 
Арабули: почему объект не 
введен в эксплуатацию в 
срок, в I I I  квартале нынеш
него года?

—  Обычно за про в а л  
стройки винят строителей, —  
говорит управляющий трес
том, —  но в данном случае 
с подобной оценкой я никак 
не могу согласиться. Стро
ительные работы были завер
шены точно в установленный 
срок. Более того, у нас была 
возможность завершить ра
боты еще в прошлом году, 
но реализовать такую воз
можность не позволила нам 
нерасторопность заказчика 
объекта —  объединенной ди- 
рекции строящихся пред
приятий «Плодоовощхоза» 
Госагроп р о м а  республики, 
своевременно не предоставив
шая нам фронт работ. Гово
ря проще, не было доставле
но крупногабаритное обору
дование. Не могли же мы
построить коробку здания, 
а потом разрушить стены
для того, чтобы внести агре
гаты? Вот и приходилось 
ждать.

В настоящее время объект 
практически готов к эксплу
атации —  идут наладочные 
работы. Можно было бы, по
жалуй, удовлетвориться объ
яснениями Реваза Арабули, 
тем более, что они подкре
плены документально, и не 
бить тревоги. Ведь большое 
и сложное дело близится к 
концу. Однако как же в та
ком случае поступить с фак
тами —  почти на три меся
ца запаздывает начало ра* 
боты хранилища? Закрыть на 
это обстоятельство глаза? 
Невозможно. Непозволитель
но. А  следовательно, спрос 
с заказчика.

Директор ОД СП  Парвиз 
Георгадзе' выслушал меня 
вполне спокойно. _ Доводы 
мои на него не произвели 
впечатления. У  директора 
была своя версия.

—  Согласен, что на М.ух- 
ранское хранилище обору
дование было завезено не во
время, —  сказал он, —  но 
нельзя требовать от нас не
возможного. Заявку на него 
мы подали, согласно инст- 
рукциям, однако подвело уп
равление комплектации Глав
ного управления материаль
но - технического снабжения 
Госагропрома республ и к и. 
Именно оно должно выде
лять нам оборудование. Мы 
пытались узнать, в чем дело? 
Почему произошла задерж
ка? Нам ответили: обору
дование \т поступило с  за
вода - изготовителя. А  за
вод - изготовитель, в свою 
очередь, г  аловался па своих 
п п стан ти г з. Такой вот зам
кнутый круг...

Ну чем не достойная вер: 
сия! . Нет в ней изъянов, сла
бых звеньев. Виноваты все, 
кроме ОДСП. Но так ли это

на самом деле? Обратимся к 
фактам.

Все тот же трест № 13 
еще в прошлом году ввел в 
эксплуатацию овощехрани
лище рядом с Мухрани в На- 
тахтарском совхозе. И что 
же? Всего лишь месяц, как 
хранилище приняло первую 
прод у  к ц и ю. Почти год 
оно стояло под замком. По
добная бессмыслица вроде 
бы не укладывается в рам
ки разумного. Но заказчик 
ОД СП  и тут оказывается ни 
при чем.

—  Объект простаивал из- 
за невыполнения наладочных 
работ, —  говорит Парвиз 
Георгадзе. —  Осуществление 
наладочных работ —  пози
ция эксплуатационников, в 
данном случае Натахтарско- 
го совхоза. Средств у  хозяй
ства для оплаты этих работ 
не было —  вот и вышла за
минка. А  заказчик здесь в 
стороне. Есть инструкции...

Странная, не правда ли, 
получается картина? Заказ
чик всегда в стороне. Он ни 
за что не в ответе. Но в та
ком случае —  кто же он, 
заказчик? Чьи инте р е с ы  
представляет? ОДСП «Пло
доовощхоза», так же, как и 
четыре другие объединен
ные , дирекции, входит в 
О ДСП  Госагропрома Гру
зинской С С Р . Значит, голова 
всему —  Госагропром, тем 
более, что ему подчинены и 
строители из треста № 13 и 
эксплуатацион н и к и  —  На- 
тахтарский совхоз. Выходит, 
спрос с Госагроърома. Но 
спрашивать с него примерно 
то же, что спрашивать с той 
телеги, в которую были впря
жены лебедь, рак да щука. 
Все разбивается об устарев
шие инструкции, о «позиции» 
кем-то когда-то определен
ные. Где же выход? Может, 
он в том, что все само собой 
образуется, как в Натахтар- 
ском хранилище? Пожалуй, 
нет. Сегодня с таким отно
шением к делу никто не на
мерен соглашаться. Не то 
время.

Мы несколько отошли от 
непосредственн о г о  нашего 
разговора о состоянии дел 
на строительстве пусковых 
объектов фрукто- и овоще
хранилищ, однако такое от
ступление необходимо было 
сделать, ведь и на друтих 
объектах, за исключением 
строителей и эксплуатацион
ников, все те действую
щие лица.

В  Марнеульском район0 
возводятся три хранилищ а, 
в Гамарджвебском живот
новодческом совхозе на две 
тысячи тонн хранения ово
щей. Агамамедлойском ово
щном совхозе также на две 
тысячи тонн и в Храмском 
винсовхозе на 500 тонн. И 
если ввод первых двух объ
ектов в титульном списке 
значится в четвертом квар
тале нынешнего года, то в 
Храмском винсовхозе хра
нилище должно было войти 
в строй еще во втором квар
тале.

—  На этом объекте у  нас 
были претензии к строителям

из треста №  6 Грузагро
строя, —  говорит Парвйз 
Георгадзе, —  ими не соблю
дался разработанный сете
вой график. Объясняли они 
это перебоями в снабжении 
стройки необходимыми ма
териалами и железобетонны
ми конструкциями. Задерж
ка ввода в эксплуатацию хра
нилища произошла и по на
шей вине —  своевременно 
не смогли обеспечить объект 
технологическим оборудова
нием. Однако сейчас псе 
тревоги позади, и хранилище 
в ближайшее время войдет 
в строй. Там проходят пус
коналадочные работы, офор
мляется акт приемки объ
екта государственной ко
миссией.

Что ж, если в Храми уже* 
нет проблем, то их еще не
мало в Боржоми и Хелвача- 
ури. В  Боржомском храни
лище, рассчитанном на хра
нение трех тысяч тонн кар
тофеля и овощей, в настоя
щее время выполняется гид
роизоляция кровли здания, 
идет монтаж трансформатор
ной подстанции и оборудова
ния, благоустраивается тер
ритория, заключен договор 
о проведении пусконала
дочных работ. В  общего, де
ло идет к завершению, и это 
неплохо, но объект должен 
был принять первую продук
цию еще в третьем квартале 
нынешнего года. С  учетом 
же того, что не завершены 
строительные, монтажные, не 
начаты наладочные .работы, 
возникают большие сомне
ния о вводе хранилища в 
эксплуатацию в этом году.

Особо надо сказать и о 
строящемся хранилище в 
Хелвачаурском районе. Оно 
самое крупное, рассчитано 
На 10 тысяч тонн хранения 
овощей. Объект уникальный. 
Впервые не только в респуб
лике, но и в стране сооружа
ется таких размеров подзем
ное хранилище. Длина двух 
тоннелей, по бокам которых 
отходят 28 камер, —  247 
метров. Сметная стоимость 
строительства— почти 13 мил
лионов рублей. Только из 
этих сведений можно пред
ставить, как непросто при
шлось на сооружении объек
та строит е л я м  из треста 
«Тбилтоннельстрой».

В настоящее время здесь 
подходят к концу строитель
ные работы. Основная часть 
технологического оборудова
ния установлена, но монтаж 
агрегатов продолжается в 
механических мастерских и 
котельной, начато благоуст
ройство территории. Время 
еще есть, но тоннельстроез- 
цам необходимо мобилизо
вать все силы, задействовать 
все резервы, чтобы сдать 
объект з определенные сро
ки.

Впрочем, такое замечание 
касается не только участни
ков строительства в Хелва
чаурском районе, оно касает
ся всех, кто работает на пус
ковых объектах. И в пер
вую очередь руководителей 
организаций. Они несут пер
сональную ответственность 
за порученное дело.

К  этому нашему разгово
ру о фрукто- и овощехрани
лищах мы еще вернемся и 
уж тогда, как говорится, рас
ставим точки над «и». А  по
ка —  еще есть премп, чтоб"  
наверстать упущенное, по
править дела.

Вахтанг ЛОМ ТАДЗЕ.
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НАЖДАЯ годовщина
установления Совет-
АЖДАЯ

ения ( 
свой власти в Арме

нии — большой праздник 
для нашего народа. Это 
хороший повод вновь ог
лянуться ‘на героический 
путь борьбы и созидания, 
с высоким чувством гор
дости подтвердить, что 
освободительный для ар
мянского народа ноябрь- 
детище Великого Октября, 
снова и снова отметить, 
что Советская власть при
несла свободу армянско
му труженику.

Возрождение, все успехи 
армянского народа, избрав
шего светлую дорогу Вели
кого Октября, тесно связаны 
с Великой Октябрьской соци
алистической револю ц и е й, 
ленинской национальной по
литикой КомМунисти ч е с к о й  
партии. Вот почему для ар
мянского народа, как и для 
каждого советского челове
ка, дороги и близки имя и де
ло Ленина, идеи революции.

67-ю годовщину установле
ния Советской власти в Ар
мении трудящиеся республи
ки встречают большими ус
пехами, достигнутыми под 
руководством партии, в усло
виях преобразований, про
исходящих ныне во всех сфе
рах жизни, борьбы за выпол
нение заданий двенадцатой 
пятилетки.

В единой семье братских 
народов великого союза Ар
мения прошла славный путь 
свершений. С каждым годом 
крепнет нерушимая дружба 
с русским, украинским, гру
зинским, азербайджанским и 
другими народами нашей Ро- 
диньь

Листая страницы летописи 
Д О ^ ской  Армении, с высо
ты достигнутого оцени в а я 
проделанное, сегодня мы мо
жем однозначно сказать, что 
историческими победами тру
дящихся республики насыще
ны все этапы экономического, 
политического и культурного 
подъема от ноября 1920 года 
до наших дней. '

За последние 15 лет эконо
мический потенциал удвоил
ся. Среднегодовые темпы ро

ста общественного продукта 
составили 6,4, промышленной 
продукции — 7,2, вал о в о й 
сельскохозяйстве н н о й про
дукции — 3,2 процента. Ар
мения сегодня выпускает за 
5 дней столько промышлен
ной продукции, сколько за 
весь 1940 год.

В Армении в качестве пер
воочередной задачи был по
ставлен и решен вопрос все
общего образования. В 1927— 
28 учебном году 83 тысячам 
учеников, обучающимся в 823 
школах, преподавали 3.000 
учителей. Ныне в школах обу
чаются более 600 тысяч уча-

бравших путь социализма, как 
дорого они ценят дружбу- с 
братскими народами, едино
душно выступая за осуществ
ление новых предначертаний 
партии.

Республика вышла на новые 
рубежи экономического роста 
и социального прогресса. За

обновление всех сторон жиз
ни нашего общества.

Небывалые перспективы раз
вития народного хозяйства, 
науки и культуры Советской 
Армении открывает двенад
цатая пятилетка и наметки на 
период до 2000 года. Даль
нейшее развитие отраслей

СОВЕТСКОЙ АРМЕНИИ — 67 ЛЕТ

В П Е Р Е Д И -  
Б0ЛЫПАЯ РАБОТА

с. С. АВЕТИСЯН, 
заместитель Председателя Совета Министров Армянской ССР

Весома доля нашей респуб
лики в общем объеме выпус
каемых в стране передвиж
ных .электростанций, металло
режущих станков, средств ав
томатизации и вычислитель
ной техники, точных измери
тельных приборов, электро
ламп, молибденового концен
трата и ряда других видов 
оборудования и материалов.

Коренные изменения про
изошли в социально - эконо
мической области на селе, 
жизни и быте сельских тру
жеников.

Кардинально изменил а с ь 
экономическая карта Арме
нии. Широкие объемы обре
ло в Армении градостро
ительство, стимулйру е м о е 
быстрым развитием промыш
ленности. С 1921 года до на
ших дней осуществлена гран
диозная программа ,’создания 
жилищного фонда и комму
нального хозяйства с предо
ставлением населению более 
25 миллионов квадратных ме
тров государственных и коо
перативных домов. На эти 
цели затрачено свыше 4 мил
лиардов рублей. 53 процен
та жилищного фонда постро
ено за последние 15 леТ.

щихся, на ниве образования 
трудятся 50 тысяч учителей.

За прошедший пе р и о д
большой расцвет пережила и 
культура нашего нар о д а .
Древние традиции и богатое 
наследие армянской ( культу
ры получили свое воплоще
ние в произведениях армян
ских советских писателей, ху
дожников, композиторов, де
ятелей театра и кино, архи
текторов.

За годы Советской власти 
Армения превратилась в один 
из крупных научных центров 
Советского Союза. У нас дей
ствует более 100 научных уч
реждений, которые ведут ис
следования в областях авто
матизированных систем управ
ления и электронно - вычис
лительной техники, астрофи- 

-зики, ядерной физики и фи
зики элементарных частиц, 
радиофизики, электрон и к и, 
математики, биофизики и по 
ряду других новейших на
правлений.

Даже краткое перечисление 
всего, что сделано в респуб
лике всего за 67 лет, убеди
тельно показывает, чего мо
жет добиться каждый член 
великой семьи народов, из-

последние две пятилетки на
циональный доход возрос на 
96,5 процента, объем валовой 
промышленной продукции — 
примерно на 95,3, сельскохо
зяйственной продукции — на 
34 процента. Освоен выпуск 
свыше 2,5 тысячи новых ви
дов изделий Работники от
раслей агропромышленного 
комплекса увеличили произ
водство сельскохозяйственных 
продуктов и выпуск продо
вольственных товаров. Боль
шие средства выделяются на 
механизацию, мелиорацию и 
химизацию сельского хозяй
ства, осваиваются новые зем
ли, строятся водохранилища 
и системы орошения.

67гя годовщина установле
ния Советской власти в Ар
мении отмечается в обстанов
ке глубокого впечатления от 
юбилейных торжеств по слу
чаю 70-летия Октябрьской ре
волюции. Торжества превра
тились в крупное политичес
кое событие, ярко продемон
стрировали высокий духов
ный настрой советского на
рода, его сплоченность во
круг Коммунистической пар
тии, мощную поддержку кур
са на ускорение, перестройку

материального производства 
будет идти на основе внедре
ния достижений научно - тех
нического прогресса, более 
интенсивного использования 
созданного производственно
го, научно - технического и 
духовного потенциала, техно
логической модерниз а ц и и 
производстве и н ы х  мощно
стей и реконструкции дейст
вующих предприятий.

В 1986— 1990 годах наци4 
онольный доход намечается 
увеличить на 26 процентов. 
Абсолютный прир о с т  про
мышленной продукции со
ставит 28,2 процента, прирост 
объема валовой продукции 
сельского хозяйства в сред
негодовом исчислении за 5 
лет — на 12,2 процента. Го
сударственные капиталовло
жения на развитие отраслей 
народного хозяйства возра
стут на 34,9 процента.

Перед нами стоят большие, 
сложные и ответственные за
дачи. Такие же большие уси
лия и средства потребуются 
для их претворения в жизнь. 
Важное условие решения вы
двинутых задач — преодоле
ние назревших проблем, уст
ранение серьезных недостат

ков, за которые республикан
ская партийная организация 
была подвергнута острой и 
справедливой крит и к е на
июньском (1987 г.) Пленуме 

ЦК КПСС.
Трезвую критическую оцен

ку дел в области перестрой
ки в Армении наша партий
ная организация, трудящиеся 
республики восприняли преж
де всго как огромную по
мощь. Они видят в ней дове
рие партии, уверенность в 
том, что республике под си
лу выправить положение и
выйти на передовые рубежи 
перестройки. Гарантия тому— 
глубокая заинтервоованност|ь’ 
трудящихся в улучшении дел.

Первые сдвиги уже замет
ны. Рост экономики и соци
ального развития обеспечи
ваются у нас на уровне зада
ний пятилетки. Объем про
мышленного производства за 
десять месяцев возрос по 
сравнению с соответствующим 
периодом 1986 года на 6,4 
процента. В 1987 году ожида
ется рост объемов производ
ства со значительным превы
шением заданий пятилетки. 
Более интенсивно развива
ются определяющие научно- 
технический прогресс отрас
ли точного машиностроения. 
Исправляется,' хотя и с тру
дом, положение в строитель
стве социальных объектов.

Создаются все основы для 
решения в текущей пятилет
ке наиболее острых проблем 
в экономике республики.

Армянский народ с высо
ким чувством признательности 
выражает свою верность иде
ям Великого Октября, слав
ной Коммунистической пар
тии. С верой и оптимизмом 
смотрит он в свой завтрашний 
день и, как всегда, готов пре
творить в жизнь предначерта
ния партии, внести достойный 
вклад в реализацию направ
ленного на дальнейший рас
цвет нашей Родины курса на 
ускорение социально - эконо
мического развития, заданий 
двенадцатой пятилетки, ре
шений XX V II съезда КПСС.

(ГРУЗИНФОРМ—
АРМЕНПРЕСС).

- ^ 7  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО-------

с  МИССИЕЙ 
ДРУЖБЫ и МИРА
В США...  --------------- ----------

Пульс планеты

У К Р Е П Л Я Т Ь  ВЗАИМНОЕ ДОВЕРИЕ
Отклики на советско-американскую догЬворенность

Сплавом музыки и друж
бы назвали жители амери
канского города Ричмонда 
«Вальс Вирджинии», кото
рый впервые прозвучал 
эдйсь на конференции об
щества «Френдшип форс» 
(«Силы дружбы»). Музыку 
сочинили члены делегации 
представителей обществен
ности Грузии, а слова к 
вальсу написал американец 
Чарльз Веттер. Они — о ми
ре, дружбе, счастье.

Это был второй визит в 
СШ А представителей нашей 
республики. Как и в первый 
раз, их приптасила американ
ская общественная организа
ция «Френдшип форс». Они 
жили в американских семьях, 
знакомились с жизнью и бы
том в Соединенных Штатах 
Америки.

— Наш приезд, —  расска
зал заместитель председателя 
президиума Грузинского об
щества дружбы и культурной 
связи с зарубежными страна
ми Г. Чарквиани, —  совпал с 
началом работы этой традици
онной международной встре
чи, организуемой обществом. 
Кстати, представители нашей 
страны участвовали в ней 
впервые, и это вызвало такой 
интерес, что организаторы про
вели в рамках конференции 
специальный семинар: «Позна
комимся с советскими людь-

В нашей группе, которую

возглавляла министр легкой 
промышленности Грузин Б. Ма- 
кашаили, были врач и скульп
тор, драматург и ученый, пре
подаватель вузе и представи
тель молодежи... Нас останав
ливали на улицах, просили ав
тографы, ноты вальса, бук
вально зазывали в гости. Не 
скрою, приятно было слышать 
от участников конференции: 
«Вы отнимаете у американцев 
монополию на юмор».

Маршрут путешествия про
легал через Вашингтон, Рич
монд, Нью-Йорк и, конечно 
же, через Атланту, который 
стал городом-партнером Тби
лиси. Нас пригласили в соз
данный здесь комитет по парт
нерству, рассказали о его дея
тельности, планах, огромном 
интересе жителей Атланты к 
Грузии.

Делегацию принял губерна
тор штата Джорджия Джо 
фрэнк Харрис. Он просил пе
редать наилучшие пожелания 
жителям Грузии, сказал, что 
партнерские связи между на
шими городами уже приносят 
добрые плоды.

Мы узнали о сроках встре
чи в верхах, будучи в СШ А, и 
видели реакцию американцев 
на сообщение о предстоящих 
переговорах М. Горбачева и 
Р. Рейгана. Надо сказать, что 
популярность Михаила Сергее
вича Горбачева в Америке ог
ромная. Многие американцы с 
восторгом говорят о нем, его 
деятельности во имя сохране
ния мира.

+  ГААГА. Министр иност
ранных дел Нидерландов X. Ван 
Ден Брук охарактеризовал со
ветско-американскую догово
ренность о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности 
в Европе как «историческую 
веху и прорыв в области кон
троля над вооружениями». Он 
заявил, что подготовительные 
работы по размещению 48 
американских крылатых ракет 
на военно-воздушной базе в 
Вунсдрехте будут прекращены 
сразу же после подписания 
этого соглашения.

ф  БРЮССЕЛЬ. Сразу после 
подписания с о в  етско-амери- 
канского договора о ликвида
ции РСД и РМД все работы по 
созданию инфраструктуры для 
развертывания в районе бель
гийского города Флорен ос
тавшихся 32 из 48 «Томагавков» 
будут заморожень), заявил 
журналистам п р е дставитель 
бельгийского министерства на
циональной обороны.

ф  РИМ. Советско-американ
ский договор о ликвидации 
РСД и РМД, говорится в ком
мюнике по итогам состоявше
гося заседания Совета Минист
ров Италии, не только умень
шит опасность, которая в пер
вую очередь нависла над Ев
ропой, но и придаст новый им
пульс развитию отношений ме
жду Востоком и Западом.

+  ВЕНА. Высокую оценку 
советско-американской дого
воренности о подписании до
говора по ядерным ракетам 
средней и меньшей дальности 
дал вице-канцлер, министр 
иностранных дел Австрии Ало
ис Мок. Выступая сегодня в 
ходе парламентских дебатов, 
он подчеркнул, что впервые в 
истории будет уничтожен це
лый класс ядерного оружия. 
А . Мок указал на необходи
мость продолжения усилий по 
разоружению.

+  БОНН. Подписание дого
вора о ликвидации ракет сред

ней и меньшей дальности ста
нет первым шагом по пути к 
всеобъемлющему разоруже
нию, заявил депутат бундеста
га от СВДП Ульрих Ирмер. 
Впервые, подчеркнул он в рас
пространенном здесь заявле
нии, вооружения будут не 
только контролироваться или 
сокращаться, но действитель
но ликвидироваться.

4  МОНТЕВИДЕО. Достигну
тая руководителями СССР и 
СШ А договоренность о ликви
дации РСД и РМД должна по
лучить мощную поддержку 
всех здравомыслящих людей 
нашей планеты, заявил заме
ститель председателя комис
сии по иностранным делам 
палаты представителей Гене
ральной Ассамблеи (парламен
та) Уругвая Хавьер Барриос 
Анса.

(ТАСС, 28 ноября).

СУД НАД ХУЛИГАНАМИ
БЕРЛИН, 28 ноября. (ТАСС). 

Как сообщила сегодня газета 
«Нойес Дойчланд», в пятницу 
в суде столичного- района Бер- 
лин-Митте начался процесс по 
делу хулиганов, обвиняемых в 
грубых выходках и насильст
венных действиях во время 
рок-концерта в церкви Цион- 
скирхе в столичном районе 
Берлин-Митте-'4 7 октября с. г.

ПОТЕРПЕЛ КАТАСТРОФУ
Н Ь Ю-Й О  Р К, 28 ноября. 

(ТАСС). Пассажирский самолет 
«Боинг-747», принадлежащий 
авиакомпании «Саут Африкэн 
Эйруэйз», потерпел сегодня 
катастрофу и упал в воды Ин
дийского океана близ острова 
Маврикий, сообщило агентст
во ЮПИ из Йоханнесбурга.

Как заявил представитель 
компании, на борту южноаф
риканского авиалайнера нахо
дились 159 человек, в том 
числе 19 членов экипажа.

Грузинская техническая ин
теллигенция понесла тяжелую 
утрату. Скончался видный хо
зяйственный работник, член 
КПСС с 1941 года, заслужен
ный инженер республики, 
персональный пенсионер со 
юзного значения, лауреат Го
сударственной премии Гру
зинской ССР Георгий Самсо
нович Кобулия.

Г. С . Кобулия родился в 
1909 году в селе Ганири Сам- 
тредского района. Его трудо
вая деятельность началась 
еще в период учебы в . Гру
зинском индустриальном ин
ституте, в 1930 — 1933 годы 
он работал техником, а за
тем инженером в Закгидро- 
энергострое. С 1933 года на
чинает работать инженером, 
заместителем нача л ь н и к а 
планрвого производственно
го отдела в проектном бюро 
АЦГЭС. В '1941— 1944 годах 
направляется на строительст
во объектов особого значе
ния главным инженером.

В 1944 году Г. С . Кобулия 
назначают управляющим тре
стом «Водопроект», а в 1949 
году — заместителем мини
стра водного хозяйства Гру
зинской ССР. С 1953 года он 
занимает должность началь
ника Главного уп р авлени я 
водного хозяйства в Мини
стерстве сельского хозяйства 
республики. В 1954— 1959 го
дах был заместителем мини
стра водного хозяйства Гру
зинской ССР, первым заме
стителем министра, в 1959— 
1977 годах—министром. Имен
но в этот период особенно 
ярко проявились его спосбб- 
ности как талантливого орга
низатора народного хозяйст
ва. В это время в республи
ке, широко развернулось стро
ительство крупных мелиора
тивных объектов. За внедре
ние индустриальных методов 
в ирригационное -ч строитель
ство Г. С . Кобулия был удо
стоен звания лауреата Госу
дарственной премии респу
блики.

Г. С . Кобулия был инжене- 
■ ром широкой эрудиции. Он— 

автор ряда трудов по вопро
сам инженерной гидротехни 
кы и мелиорации.

С 1977 года до выхода на 
пеусию Г. С . Кобулия был

директором проектно - ис
следовательского инстит у т а 
«Грузгосводо п р о е к т » ,  где 
вновь проявились его ценные 
качества руководителя про
изводства.

После выхода на пенсию 
Г. С. Кобулия не прерывал 
многогранной и плодотворной 
деятельности. В 1980—1987 
годы он работал главным 
специалистом - консультантом 
технического отдела «Груэ- 
госводопроекта».

Г. С . Кобулия был челове
ком трудолюбивым, чутким, 
отзывчивым и принципиаль
ным, за что пользовался за
служенным авторитетом сре
ди общественности. Особое 
внимание уделял он воспита
нию молодежи. Под его ру
ководством росли многие та
лантливые специалисты.

Г. С . Кобулия активно уча
ствовал в общественной жиз
ни республики, много раз из
бирался делегатом съездов 
Компартии Грузии, членом 
Центрального Комитета Ком
партии Грузии, был депута
том Верховного Совета Гру
зинской ССР четырех созы
вов.

Заслуги Г. С . Кобулия по 
достоинству оценены партией 
и государством. Он был на
гражден орденами Ленина, 
Октябрьской Революции, Тру
дового Красного Знамени, ме
далями.

Светлая память о Г. С . Ко
булия, незаурядном хозяйст
венном работнике, преданном 
делу человеке, навсегда сохра
нится в сердцах трудящихся 
республики.

Д . И. Патиашвили, О . Г. Вардзелашвили, П. Г. Гилашам- 
лй, Г. Д . Мгеладэе, О. Е. Черкеэмя, Н. А. Читанава, А . Г. 
Мусеридза, Ю . Д . Убилава, М. И. Цнклаури, Ш . И. Ча- 
нуквадзе.

ЗИМА ТОРОПИТ...
Зима вступает в свои права. 

В целом республика встречает 
ее подготовленной, отмечалось 
на состоявшемся в ЦК КП Гру
зии заседании оперативной 
группы по решению вопросов 
управления процессами .произ
водства и потребления топлив
но-энергетических ресурсов. 
Большой объем работ выпол
нили газовики и энергетики. 
Голубое топливо поступает на 
объекты народного хозяйства 
ритмично. Закончены послед
ние работы по восстановле
нию линий электропередачи в 
районах, пострадавших от сти
хийных бедствий.

В то же время неблагопо
лучное положение складывает
ся в городах Цхинвали, Маха- 
радзе, Гудаута и других, где 
отстают со строительством ко- 
телен. Не на полную мощ
ность действуют Тбилисская и 
Ткварчельская ГРЭС. Срывает 
важные поставки железная до
рога. На пути в Тбилиси про
стаивают цистерны с горючим.

Участники заседания опреде
лили мероприятия по быст
рейшей ликвидации выявлен
ных недостатков.

(ГРУЗИНФОРМ ).

...В СССР
«Мы привыкли к измен

чивости погоды, потому что 
много путешествуем. Нам 
придает силы и интерес 
цель осуществляемой про
граммы «АРМЗ», что в пе
реводе означает америка
но-советское с о в  местное 
выживание», — сказал кор
респонденту глава одной из 
строительных фирм США в 
городе Атла н т а Джоэл 
Коуэн.

Несмотря на б е с с онную 
ночь, проведенную в москов
ском аэропорту, известный 
бизнесмен и девять других 
представителей американской 
общественной о р г анизации 
«Френд ш и п  форс» («Силы 
дружбы») прибыли в Тбилиси 
в бодром расположении духа. 
Наутро они успели осмотреть 
старый город, побывать в Му- 
з ге  детского искусства, отве
дать грузинский хлеб, испе

ченный в тонэ. Это ответный 
визит активистов организации, 
недавно принимавшей у себя 
представителей общественно
сти нашей республики.

В Тбилиси американским го
стям предоставлен широкий 
диапазон общения. Состоялась 
встреча в Грузинском общест
ве дружбы и культурной связи 
с зарубежн и м и  странами, 
предстоит посещение учебных 
заведений, поездка в колхоз 
села Чумлаки. И, конечно, за
душевные домашние беседы, 
начатые в Америке, будут про
должены в семьях тбилисцев, 
которые гостеприимно приня
ли своих новых друзей.

27 ноября делегацию пред
ставителей о б щ е  ственности 
СШ А принял секретарь Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской ССР В. Кварацхе- 
лия. (ГРУЗИНФОРМ).

Н а г р а ж д е н и е
Президиум Верховного Со- фессора Грузинского политех- 

вета Грузинской ССР : нического и н сти ту та  имени
В. И. Ленина Деметрашвили 

за плодотворную научмо-ис- Гурама Васильевича Почетной 
следовательскую и изобрета- грамотой Президиума Верхов- 
тельскую работу наградил про- ного Совета Грузинской ССР.

ПИСЬМА В г р у з и ю -
В 1941 году, когда началась война, мне было 17 лет н 

учился я на третьем курсе Сухумского музыкального учи
лища. Добровольно решил пойти на яоенную службу. Воен
комат направил мене в музыкальный взвод Сухумского пе
хотного военного училища. В сентябре 1942 года пехотное 
училище расформировали, ‘ и всех нас отправили на фронт.

Вместе с несколькими това
рищами, в том числе Наполе
оном Хухуа, я попал под Но
вороссийск. Кстати, Хухуа, как 
и я, был воспитанником Су
хумского детдома. Как-то по
сле жаркого боя мы совер
шенно случайно встретились 
с ним. Невозможно передать, 
сколько было радости, мы 
обняли друг друга, как род
ные братья. Но через не
сколько дней Наполеон Ху
хуа был убит. Это было для 
меня первым ударом, горем, 
которое я переживал и пере
живаю всю жизнь. В том же, 
1942 году получил известие, 
что и мой родной брат Арам 
погиб при защите Москвы. 
Морской пехотинец, он был 
бесстрашный, смелый. Гово
рил: «Если я останусь жив, 
вернусь героем». Но увидеть
ся нам было уже не суждено. 
Погиб и другой наш детдо; 
мовец Ваня Шутоков, он со 
мной вместе окончил музы
кальное училище по классу 
флейты. Замечательный был 
музыкант и хороший друг. Су
хумские детдомовцы вообще 
были очень дружны. У  нас 
был один общий отец, заве
дующий детдомом «дядя Во
лодя» Маргания. Мы были раз
ной национальности, но всех 
нас он одинаково любил, был 
и добрый, и строгий. Он умел 
и наказать, но так, что ни
когда дети на него не были 
обижены. Справедливо нака
зывал. А  матерями нашими 
были воспитательницы, они 
были задушевными, заботли
выми, внимательно следили 
за нашей учебой. Мои спо
собности к музыке обнару
жили в детдоме, направили в 
музыкальную шкоду, после 
окончания которой я посту
пил в музучилище.

...В  декабре 1942 года во
енным эшелоном нас привез
ли на станцию Индюк, под 
Туапсе. Немцы отступали. От

станции Индюк почти двое 
суток при полной выкладке 
мы шли пешком до станции 
Белореченской. Реку Белую 
переходили зимой, держась 
друг за друга, по 12, а то и 
более солдат, ведь воды бы-

хоторая находилась метрах в 
ста от нас, конечно, в тылу 
противника. Рискуя жизнью, 
проползли, оставшись неза
меченными. Сами напились 
досыта, набрали воды в ко
телки и фляги и этим же мар
шрутом по-пластунски верну
лись к своим, Я от радости 
кричу: «Вано! Вано! Я тебе 
принес воды». Смотрю, сол
даты хмуро подходят ко мне. 
«Эх, дорогой Сергей. Когда 
вы поползли за водой, фаши-

ти с левого фланга, бло
кировать и уничтожить пу
леметную точку противника». 
Подползли мы метров на 20 
и забросали противника гра
натами, подавили пулеметную 
точку. Но в тот момент, ког
да я поднялся, чтобы бросить 
вторую гранату, меня рани
ло. Вражеская пуля попала в 
локоть. Вена была пробита, 
кровь — фонтаном. До л г о 
еще стреляли по нас, но пу
ли попадали по каске.

I Я ПОМНЮ ВСЕ
ло по грудь. Потом были 
упорные бои под станцией 
Пашковская, в феврале ос
вободили город Краснодар. 
В 221-м стрелковом полку 
в одном взводе со мной был 
солдат из Тбилиси Вано Кана
лов. Как два кавказца мы с 
ним крепко подружились и 
буквально все делили попо
лам. Вместе дошли до стани
цы Неберджаевская, что в 18 
километрах от Новороссий
ска. Здесь, у высоты 1.141, 
имеющей стратегическое зна
чение, разгорелись упорные 
бои.

А была в ту летнюю пору 
страшная жара. По всему 
фронту —- разложи в ш и е  с я 
трупы, дышать невозможно, 
пользовались противогазами. 
Единственная в округе речка 
была в руках фашистов, а 
наши войска буквально про
падали без воды. Как-то по
сле сильных боев сидим мы 
в окбпах, перекусили чем 
было в 'вещмешке. Вано мне 
говорит: «Дорогой Серго! Я 
без воды умираю, пять суток 
ни капли не пил, как брата 
прошу, достань воды». Что 
делать? Вот так ни за грош 
погибать без воды? Посове
щались с друзьями и решили 
ползти по-пластуиски к реке,

сты начали обстрел, и мина 
прямым попаданием угодила 
в окоп, в котором находился 
Вано. Нет Вано, больше нет...».

Все 45 лет Вано у меня в 
мыслях и в моей душе. Мо
гут спросить, а почему рань
ше об этом я не писал. Ска
жу прямо, все эти годы я та
ил тайну в своей душе. Иног
да своим товарищам, друзь
ям расскажу, вспомню и — 
тяжело на сердце. Может 
быть, не хотел расстраивать и 
травмировать его род н ы х 
рассказом о такой трагичес
кой гибели. Сейчас, когда 
время отдалилось, решил на
писать.

Дорогая редакция! Если 
кто-либо из родителей, близ
ких Вано Какалова жив, очень 
хотел бы повидаться с ними, 
поделиться воспоминаниями о 
моем друге.

Я был солдатом-автоматчи- 
ком, разведчиком, когда 21 
июня 1943 года мы получили 
приказ о наступлении на Но
вороссийск. Мы шди в атаку. 
Пулеметная точка противника 
с близкого расстоя и и я а 
упор открыла огонь и скоси
ла буквально полбатальона. 
Командир взвода приказал: 
«Темурьяиц! Взять под ко
мандование отделение, обой-

Наш батальон пошел впе
ред, а мы — несколько ране
ных солдат — остались на 
поле боя. Приказ был выпол
нен. Целый день и ночь про
были в траншее, и только на 
рассвете санитарки донесли 
нас до первого медсанбата. 
Уложили меня на операцион
ный стол, подходит подпол
ковник медслужбы, посмотрел 
ранение и говорит: «Произ
вести ампутацию». Я закри
чал от ужаса: «Никакой ампу
тации не допущу, я музыкант, 
рука мне нужна!»..

Потом был эвакогЬспиталЬ 
в Пятигорске, сортировочный 
пункт в Баку и, наконец, 
госпиталь в Тбилиси. Нахо
дился он в районе Ваке, в 
бывшем студенческом город
ке. Мне очень повезло, здесь 
мне и спасли руку. Очень со
жалею, что не запомнил фа
милию замечательного хирур- 
гатрузина. Единственно пом- 

' ню, был он молодой. К нему 
и обратился: «Генацвале, про
шу, спасите мою руку. Я — 
музыкант». Больше часу дли 
лась операция, он терпеливо 
сшивал нервы, которые были 
пробиты пулей, иа вторые 
сутки зашевелил и с ь мои 
пальцы. Я, как новорожден
ный, радовался, от счастья не 
находил себе места. Весь наш

корпус знал об этой опера
ции, и все были рады за ме
ня. Год с лишним врач зани
мался со мной физиотерапи
ей. Массировал локоть руки, 
наконец, «открылась» и сама 
рука. Всю жизнь этот хирург 
у меня на памяти, я ему бла
годарен бесконечно. Мой низ
кий поклон ему!

Выписался из госпиталя — 
«годен к нестроевой службе».
А когда наступил 1945-й год, 
год победы, я решил заняться 
своим любимым делом, про
должить учебу. Пришел в 
Тбилисскую консерваторию. 
Директором тогда был заме 
чательный человек, профес
сор Гокиели. Я был в шинели, 
гимнастерке. Сказал: у меня
среднее музыкальное обра
зование, окончил Сухумское 
музучилище. Рука пробита 
пулей, играть на виолончели, 
наверное, не смогу. Гокиели 
мне сказал: дирижерский ф а
культет у нас закрыт, но я 
вам советую, найдите на 3-м 
этаже преподавателя по клас
су виолончели Нину Федоров
ну Козминскую. Я предста
вился ей, и, когда она увиде
ла мое ранение, ее охватило 
волнение. Она дала мне свой 
и н стр ум ен т и предложила: 
«Попробуйте поиграть». Боль
ше трех лет я не притраги
вался к инструменту, старал
ся что-нибудь вспомнить, но 
рука не слушалась, еле дви
гал пальцами. Но Нина Федо
ровна не показала вида. «Се
режа, сказала она, прихо
дите к нам домой, я буду с 
вами заниматься, готовить 
для поступления в консерва
торию».

Вначале по 15 минут играл 
в день, но со временем рука 
окрепла. Прекрасный педа
гог, чуткий, изумительно ду
шевный человек, Нина Федо
ровна не жалела сил. Два с 
половиной месяца она гото 
вила меня, причем бесплатно. 
Настал день экзамена. Я иг
рал очень плохо, неудачно. 
Председатель приемной ко
миссии профессор Ледник 
подозвал к столу и сказал:” 
«У вас ранение руки? А ну-ка, 
можно посмотреть?» Я засу

чил рукав и показал. Профес
сор сказал: «Вы свободны». 
Через несколько минут ра
достная, счастливая Нина Ф е
доровна подбегает ко мне, 
целует и говорит: «Я вас
поздра ■ л я ю, вы приняты 
в консерваторию с оценкой 
«3». Моя душа наполнилась 
радостью. Началась учеба. 
Консерватория не имела об
щежития, спать мне приходи
лось в классах или же на 
вокзале. Но для меня это бы
ло не страшно, после фронта 
я был закаленный. ' В конце 
учебного года экзамены я 
сдал на «5».

В Тбилисской консерватории 
асе называли меня героем- 
студентом, так как я и учил
ся, преодолевая все трудно
сти. В 1946 году, в феврале, 
оформил перевод в Ерэпян- 
скую консерваторию, кото
рую и окончил в 1950 году на 
«отлично». По приезде в Ере
ван по конкурсу поступил на 
работу в Государственный 
симфонический оркестр Ар
мении на последний 1У-й 
пульт, а в 1951 году по кон
курсу занял должность кон
цертмейстера Государствен
ного симфонического орке
стре, где по сей день рабо
таю.

Да, вся жизнь моя связана 
с Грузией, многим я ей обя
зан. Здесь прошли мои мо
лодые годы, здесь мне от
крыли дорогу в искусство, 
здесь возвратили мне руку. В 
Тбилиси у меня много дру
зей, еще больше хороших 
воспоминаний... Я не написал 
еще о моих дорогих педаго
гах, которые вложили во 
всех нас удивительно много. 
Пусть они простят на сей раз. 
Но если придется встретить
ся, я постараюсь иайти самые 
сердечные, самые искренние 
слова благодарности за доб
роту и тепло, которыми они 
оделили меня иа всю жизнь.

Сергей ТЕМУЬь ЫЦ, 
концертмейстер X* дар 
с т венного симф«/иич ко
го оркестра Арме» об
служенный артист ( 
ской ССР
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ПОСЛАНЦЫ ГРУЗИИ — НА СТРОЙКАХ СТРАНЫ

С Л А В У Т И Ч  Р А С Т Е Т
Этого города на географических картах еще нет. Одна

ко он, совсем юный, уже живет, о нем знает весь совет
ский народ. С гордостью говорят о нем те, кто его возво
дит, кто оставляет здесь частицу своего сердца.

Новый город для энерге
тиков Чернобыльской атом
ной электростанции, назван
ный Славутичем, сооружа
ют посланцы восьми союз
ных республик — РСФ СР, 
Украины, Г рузии, Азербай
джана, Армении,
Литвы и Латвии, 
ся он в очень
срок как символ ...... ______
циональной дружбы и брат
ства. И корда говорят об 
этом городе строители, а 
говорят они всегда с лю
бовью, то обязательно вспо
минают и Комсомольск-на 
Амуре, и Магнитку, и Дне
прогэс, и БАМ...

Тот, кому посчастливится

Эстонии,
Возводит-
короткий
интерна-

побывать в Славутиче, не 
будет обманут в своих Ожи
даниях. Широкая асфальто
вая лента автострады, окай
мленная зеленью леса, под
ходит к самому городу-кра- 
савцу. С первого же знаком
ства он пленяет своими ули
цами и проспектами. Вас 
встречают нарядные коттед
жи и стройные пяти- и девя
тиэтажные жилые здания, 
окруженные берез к а м и, 
кленами, соснами. Дома 
вот-воУ примут новоселов. 
А  рядом с ними в интерьер 
города органически вписы
ваются и объекты социаль
но - культурного назначе

ния: лечебный комплекс,
продуктовые и промтовар
ные магазины, универсам, 
спортивно - оздоровитель
ный комплекс, школы, дет
ские сады.

Завершается прокладка 
стокилометрового газопро
вода к Славутичу. На со
оружении города задейст
вовано почти 60 общестрои
тельных, специализирован
ных и обслуживающих ор
ганизаций. Четвертая часть 
из них уже справилась с 
годовыми заданиями.

Среди лучших — и по
сланцы Г рузии. Много сил, 
энергии и мастерства при
ложили они здесь, в между
речье Днепра и Десны. 
Вспоминается прошлая зи
ма. По колено в снегу пре

одолевали сугробы, чтобы 
найти «свою» строительную 
площадку и привязаться к 
реперу, старший прораб 
Арсен Сулава и геодезист 
Гиви ХундаДзе. Ведь про
шедшая зима, что ни гово
ри, показала свой характер 
и здесь — снегу навалила 
горы, жалила трескучими 
морозами, стращала лю
дей и метелями, и вьюга
ми. Не дожидаясь благопри
ятной погоды, Арсену Вале- 
каевичу и Гиви Ивановичу 
пришлось в январскую сту
жу хорошенько поработать 
лопатами, чтобы очистить 
место: надо было сделать 
разбивку первого дома. И 
именно они, первые послан
цы Грузии, в лютый тридца
тиградусный мороз забили 
первый колышек.

Сегодня пятый градострои
тельный комплекс, где тру
дятся рабочие ДСК-5 «Тбил- 
горстроя», представляет к 
сдаче три пятиэтажных двад
цатипятиквартирных дома.

— У нас уже все готово,— 
-говорит Гела Шихашаили, 
руководитель грузинских 
строителей. — Заверш а е м 
отделочные работы, занима
емся благоустройством тер
ритории. Одноврем е  н н о 
продолжаем монтировать 
другие дома типа «Алгети» 
из крупных железобетонных 
блоков. Тот, кто будет в них 
жить, думаю, останется до
волен.

...Когда я уезжал из Сла- 
вутича, то еще раз с восхи
щением рассматривал кра
сивые фасады домов, уют
ные жилые кварталы.

Федор ДРИГАЙЛО.
г. Славутич.

Последние дни осени.
Ф о т о  Рубена Рухкяна'.

ДАЛЕКОЕ — БЛИЗКОЕ

СТИХИ ЧАВЧАВАДЗЕ- 
НА БЕРЕГАХ ВОЛГИ
8 Саратовской высшей партийной школе состоялся тор

жественный вечер, посвященный 1$0-летию Ильи Чавчаяадэе.

Открыл вечер заведующий 
кафедрой социалистической 
культуры, профессор Ю . Во
ронов. Он рассказал о жизни, 
творческом пути великого 
грузинского писателя и об
щественного деятеля, заост
рив внимание на малоизучен
ных страницах биографии 
Ильи Чавчавадзе: личных кон
тактах его с Н. Чернышевским, 
который, как известно, уро
женец Саратова.

Профессор С . Борщов про
анализировал философе к и е  
мотивы в лирике Чавчавадзе, 
профессор В. М едведев рас
смотрел его художественное 
наследие с точки зрения влия
ния на передовую педагоги
ческую мысль. Стихи Чавча- 
вадэе прочитали слушатели

♦  Факт 
крупным планом

РЕКОРДЫ
ПОДЗЕМНЫХ

ГЛУБИН
Какая пещера са м а я 

глубокая в стране! Д о не
давнего времени рекорд 
прнн а д  п  е  ж  а л I пещере 
Снежной, расположенной 
неподалеку от села Ду- 
рнпш, что в Абхазии: ее 
прошли до отметки 1.370 
метров. Но недавно этот 
рекорд был побит.

...Отроги Бзыбского хреб
та издавна влекли к себе 
спелеологов. Они приезжали 
со всех концов страны, что
бы проникнуть в тайны под
земного мира. В их числе 
был и крымчанин Вячеслав 
Пантюхин. Он стал первоот
крывателем одной из пещер, 
но погиб при ее изучении. 
Его дело продолжил брат 
Геннадий, который с группой 
спелеологов из Симферо
польского туристиче с  к о г о 
клуба в течение нескольких 
лет «занимался» этой пеще
рой. ,

Спелеологи уже давно сде
лали вывод, что пещера Пан- 
тюхина, так ее сейчас назы
вают, глубже Снежной, но 
это надо было доказать. И 
вот новая экспедиция. Тща
тельно готови л а с ь к ней 
группа Геннадия Пантюхина. 
Были устроены два подзем
ных лагеря на глубине 650 и 
1.100 метров. С п е л е о л о ги  
пошли дальше в недра под
земного мира. Прошли гал- 
лерею, преодолели каскад 
колодцев. Достигли глубины 
1.465 метров. Но, к сожале
нию, кончились продукты, 
возникли другие трудности. 
Но всесоюзный рекорд уже 
был побит.

Можно не сомневаться, что 
симферопольские спелеологу 
не остановятся на достигну
том и продолжат штурмовать 
родэемные «вершины», .ведь 
есть все основания полагать, 
что пещера Вячеслава Пан
тюхина глубже пещеры Жан- 
Бернара (Франция), которой 
пока принадлежит мировой 
рекорд — 1.540 метров.

Вахтанг БЕБИЯ.
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»),

школы Д. Точилашвили, Г. Ма- 
тахерия, Г. Столярова, П. Кум- 
.сиашвили, В. Швецов.

Надежда ОРЛОВА, 
старший преподаватель 

Саратовской высшей пар
тийной школы,

Мераб
БЕРДЗЕНИШВИЛИ, 

слушатель Саратовской 
высшей партийной школы.

воскреснаяпанорама \
РЕПОРТАЖ

ВАС ПРИГЛАШАЕТ 
П И Р О С М А Н И

И вновь — чудесное превращение. Яркий праздник ис
кусства в старинном тбилисском квартале, дбанотубани в 
воскресном праздничном обличье словно озарен золотыми 
россыпями таланта волшебника Пиросмани. Это нм, участ
никам традиционной художественной выставки, продолжать 
дело легендарного певца старого Тифлнса. Им — соби
раться а доме в сердце города, пить чай у самовара и го
ворить об искусстве, помните, была такая мечта у Нико!

Н О В О С Т И  *  С О Б Ы Т И Я  * Ф А К Т Ы

-------------------- ВЫСТАВКИ----------

И Р О Н И Я  
К О Н Т Р А С Т О В
Большие черные пятна на шится, когда стоишь у этой 

белом фоне. Они, словно, картины.
растекаясь, спускаются со «Воздушный змей» — так 
стены в зал. Причудливые называется работа Ильи За- 
формы не подчиняю т с я уташвилм. Игра голубых, 
привычной для нас логике, желтых, оранжевых, розо- 
Однако мгновенно исходя- вых цветов вызывает не- 
щий эмоциональный заряд обычный образ — полет.

ГАСТРОЛИ

««ЗОЛОТОЙ КЛОУН»»- 
««ПРИШЕЛЕЦ» ИЗ АРГЕНТИНЫ

г а ю  №

Мо$<
заставляет задуматься, кон
трастное восприятие. Ху
дожник Лука Ласарейшвили 
определил название ’уарти- 
ны — «Черный скорпион». 
Это одна из работ, пред
ставленных на открывшейся 
вчера в Картинной галерее 
Грузии «Первой групповой 
выставке абстрактных работ 
художников Грузии».

Полет в бесконечном про
странстве.

Со сдержанной иронией 
и задором исполнена кар
тина Гии Эдзгверадзе «Как 
бы выбиться в люди». Вряд 
ли кто из посетителей отой
дет от картины без улыб
ки. Одна из работ этого 
художника — «Очень дол
гий путь» — была представ-

«Вы привезли с собой ра
дость, веселье, смех. Из дале
кой Страны Советов несли вы 
нам это богатство не багажом, 

сердцем. Сколько тепла в 
ваших улыбках, нскренностн в 
ваших рукопожатиях»; «Так мо
гут смеятьсД люди, которые 
хотят мира, они вселяют на
дежду»; «Спасибо за высокое 
цирковое искусство, лучшие 
мастера его живут в Советском 
Союзе».

Долгое время абстракт- лена этим летрм на выстав
ное искусство у нас остава- ке «Фиак-87» в Париже. Это 
лось в тени. Но, несмотря первый случай, когда карти- 
на это, у грузинского аб- ны советских художников 
стракционизма есть свои участвовали на столь пред- 
национальные корни. У  исто- ставительной выставке. Кста- 
ков этого направления сто- ти, совсем недавно за рубеж 
ял Давид Какабадзе, один была отправлена работа 
из классиков грузинского Луки Ласарейшвили. Его 
изобразительного искусства. «Магический танцор» пред- 
Затем, уже в 60-е годы, по- стал перед посетителями 
явились работы Александра Потсдамской международ 
Бандзеладзе, который не ной ярмарки
изменил своему художест
венному кредо и по сей 
день. Картины этого худож
ника как раз представлены 
в центральном зале гале
реи.

Внимание посетит еле-й 
своей эмоционально с т ь ю

— Творец не должен быть 
ограничен в выборе форм 
и средств выражения худо
жественной идеи, — сказал 
народный художник Грузин- 
ской ССР Георгий Очиа- 
ури. — У грузинского абст
ракционизма есть свои тра-

драматизмом притягивает диции. Отрадно, что они, 
работа Александра Бандзе- эти традиции, нашли продол- 
ладзе «Выход его высоко- жателей. Можно только при 
превосходительства». А  вот ветствовать факт организа- 
перед нами холст, исполнен- ции такой выставки. Теперь 
ный в смешанной технике— широкий зритель 
масло, коллаж, цемент. Его 
автор — Г ела Зауташвили. В 
легкой дымке просматри
вается л и р и ч е ск а я  мяг- Георгий ГАМСАХУРДИЯ.
кость, загадочность, порож
дающие несколько щемя
щее чувство. «Долгий гудок 
в тумане» — он так и слы-

им е е т
возможность ближе позна
комиться с грузинским аб
страктным искусством'

§  Н а с н и м к е :  в цент
ральном зале выставки.

Фото
Михаила Квирикашвили.

Это выдержки из зарубеж
ных газет и журналов, кото
рые широко откликнулись на 
гастроли советского цирка в 
Аргентине и Бразилии. Пять 
месяцев продолжались эти на
пряженные дни для всего твор
ческого коллектива —  сборной группы арти
стов цирка РСФ СР, Украины, Белоруссии, Эс
тонии, Сибири, Москвы, которую возглавлял 
народный артист Грузинской ССР, лауреат 
премии Ленинского комсомола Борис Ципу-

Коллектив советского цирка выехал на га
строли по приглашению известного за рубе
жом импрессарио Энрике Каньюка, который в 
честь 70-летия Великого Октября решил по
знакомить зрителей Аргентины и Бразилии с 
достижениями циркового искусства нашей 
страны. Э. Каньюк отлично владеет русским 
языком и, как оказалось, является страстным 
пропагандистом советского циркового искус
ства за рубежом. Он не раз был инициатором 
контрактов на гастроли нашего цирка по стра
нам Латинской Америки.

Вернувшись на днях с далекого континента, 
Борис Ципурия еще полон впечатлений от 
встреч с поклонниками циркового искусства, 
с великим мимом Марселем Марсо, посетив
шего представление советских артистов. 
Б. Ципурия — страстный болельщик футбо
ла, конечно, не упустил случая и посетил ме
стный стадион, где Марадона — известный 
аргентинский форвард—демонстрировал вир
туозную игру. Говорит обо всем этом Борис 
Михайлович с волнением, но все-таки лейтмо
тив рассказа — это огромный успех совет
ского^ циркового искусства за рубежом. Не 
случайно нашим артистам были вручены пер
вый приз аргентинской ассоциации цирково
го искусства «Золотой клоун» и почетная ме
даль Института спорта и здоровья Бразилии.

Но весь этот триумф был гораздо позже. 
Ему же предшествовали 25-часовой полет 
на далекий континент и не менее труднопе
реносимая акклиматизация и для артистов и 
для их четвероногих друзей. И тут не обош
лось без ЧП.

Тигры, львы, медведи, собаки и другие 
животные, которые находились на борту гру-

Е101Г0 ШиПЙО л  еанаиапо
°  йййгсо

зового самолета, неплохо перенесли столь 
длительное путешествие, —  вспоминает Борис 
Михайлович, — кроме льва, который, при
землившись, вел себя странно и метался в 
клетке. Ленинградский ветврач Станислав Та
ран, сопровождавший нашу труппу, поставил 
диагноз — инсульт. Но к чести царя зверей 
надо сказать: он очень скоро оправился.

Весь коллектив находился в отличной фор
ме и уже на первом представлении на мане
же великолепного «Луна-парка» в Буэнос-Ай
ресе выступил с блестящим успехом, который 
газеты назвали триумфальным. Во многих ре
цензиях местных газет обеих стран искусство 
советских артистов считают послом мира, они 
широко комментировали каждое представле
ние со свойственным аргентинцам и бразиль
цам темпераментом. Откликаясь на первый 
спектакль, корреспондент одной из газет пи
шет: «Я сижу рядом с советским человеком 
и смеюсь, улыбаюсь. Еще совсем недавно ка
залось это невозможным. Искусство породни
ло нас, мы лучше узнали друг друга».

По местному телевидению «симлатико ди
ректор», так называли Бориса Ципурия в Ар
гентине, участвовал в праздничной програм
ме. Ему довелось ответить на вопросы мно
гих телезрителей не только относительно со
ветского цирка, но и предстоящих гастролей 
Грузинского государственного академическо
го театра имени Шота Руставели и Государ
ственного ансамбля народных танцев под ру
ководством народного артиста СССР Нино 
Рамишвили и народного артиста Грузинской 
ССР Тенгиза Сухишвили. Э ти  творческие кол
лективы в Латинской Америке хорошо знают, 
а в Бразилии и Аргентине их ждали с нетер
пением.

— На всю жизнь запомнятся встречи на 
далеком континенте, — заключает нашу бе
седу Борис Михайлович. —- Мы лучше стали 
понюхать друг друга.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

--------------------------ЮБИЛЕИ------------------------

П А М Я Т И  П О Э Т А
В эти дни общественность 

Г рузии отмечает 90-летие со 
дня рождения известного гру
зинского лирика Терентия Гра- 
нели. Как сообщил секретарь 
правления Союза писателей 
Грузии поэт Хута Берулава, 
центральным событием юби

лейных торжеств станет откры
тие Дома-музея пбэта в его 
родном районе Цаленджиха 12 
декабря, здесь же состоится 
праздник в честь дня рожде
ния Терентия Гранели.

Широко будет о т м ечена 
юбилейная дата в Тбилиси. 
Прах поэта будет перезахоро

нен с одного из городских 
кладбищ в Дидубийский пан
теон писателей и обществен
ных деятелей. 14 декабря в 
Малом зале театра имени Рус
тавели пройдет вечер памяти 
Терентия Гранели.

(ГРУЗИНФОРМ).

Сейчас у художни к о в  
есть такой дом — в Абано- 
тубани открылся клуб мо
лодых художников «Пиро
смани» (авторы проекта — 
архитекторы Шота Кавла- 
швили и Автандил Маха- 
радзе). Создан он по ини
циативе сотрудников рес
публиканской молодежной 
секции Союза художников 
Грузии и центра изобрази
тельного искусства «Пиро
смани».

Идея создания клуба воз
никла год назад, и решено 
было построить его в зда
нии одной из древних бань. 
Что и говорить — работа 
предстояла сложне й ш а я: 
здания бань, как известно, 
находились, в плачевном со
стоянии. Но разве трудно
сти — помеха, когда ожива
ет мечта великого Пиросма
ни?

...В озаренном волшебным 
светом здании клуба с ори
гинальными сводами и ни
шами особенно впечатля.ет 
комната Пиросмани. Ожив 
шими кажутся выполненные 
на алюминиевых .кубах тро
гательные пиррсманиевские 
образы. Пронизан грустью 
портрет самого художника. 
Авторы этих работ — со
трудники республиканской 
молодежной секции цент
ра изобразительного ис

кусства Гала Зауташвили, 
Гиаи Шатиришвили и Важа 
Курхули.

В залах клуба выставлены 
работы молодых художни
ков, керамистов, приклад
ников. Но выставки — лишь 
незначительная часть той 
работы, которую будет про
водить клуб. Он станет еди
ным центром, координиру
ющим работу молодого по
коления грузинских худож
ников. Пройдет совсем не
много времени, и 
здесь забьет ключом: дне-' 
куссии, показ слайдов, от-' 
бор картин на воскресную 
выставку -  продажу, вече
ра встреч творческой моло
дежи. Здесь в клубе будут 
выдавать рекомен д  а ц и и 
для вступления в Сою з ху
дожников, рецензировать 
картины молодых...

И вновь — традиционный 
воскресный вернисаж. Но 
это уже не просто вы
ставка оабот молодых ху
дожников. ЭтЪ — своеоб
разный центр творческой, 
молодежи. Ведь прямо на
против вернисажа — стек
лянная дверь с красивой 
надписью, п р и  глашающая 
нас пить чай у самовара и 
дискутировать об искусст
ве... •*

'

Эка А ХАЛ Ка ЦИ.

СПОРТ

ПОБЕЖДАЮТ СИЛЬНЕЙШИЕ
В третий раз в Тбилисском 

государственном цирке раз
дались звуки доли и зурны. 
Был продолжен республи
канский турнир по грузин
ской борьбе на приз ЦК 
ЛКСМ Грузии. На ковер вы
шли атлеты села Мерети 
(Горийский район) и села Ци
нандали (Телавский район).

Схватки проходили напря
женно. Достаточно сказать, 
что к заключительной встре
че счет был 4 : 4 .  Но и этот 
поединок не назвал победи
теля. Оба борца— Гоча Дже- 
ладзе (Цинандали) и Вале
рий Мазмишвили (Мерети) 
были сняты с ковра за пас
сивность. Тогда была прове
дена дополнительная схват
ка, в которой встретились

Тамаз Джалабадзе (Мерети) 
и Тамаз Цителаури (Цинан
дали). В упорной борьбе вы
играл Джалабадзе. Он при
нес победу своей команде.

Но в поединке палаванов 
Джалабадзе проиграл сопер
нику — Геле Усояну из Ци
нандали. Эта схватка продол
жалась всего 15 секунд.

Затем на кодер вышли ат
леты сел Вака (Хашурский 
район) и Квемо Кеди (Ци- 
телцкаройский район). Здесь 
полное преимущество было 
на стороне вакских борцов, 
которые выиграли с круп
ным счетом — 7:2. Одержал 
победу и их палаван Вепхия 
Капанадэе, взявший верх над 
Муртазом Хуцураули (Кве
мо Кеди) — 5 : 3 .

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ФУТБОЛ. Очередной матч 

в Социалистической Респуб
лике Вьетнам провела ко
манда ростовского С КА . Она 
сыграла вничью — 3 :3  со 
сборной провинции Анзянг.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. В
Ижевске продолжается ро
зыгрыш Кубка СССР и чем
пионат страны в отдельных 
упражнениях. В весовой ка
тегории до 75 кг победу 
одержал Федор К а с а п у 
(Молдавия), набравший в 
двоеборье 362,5 кг.

В более тяжелой весовой 
категории — до 82,5 кг силь
нейшим был Александр Гу
саков из" Витебска. Его ре

зультат в двоеборье — 382,5 
кг.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА. Розыг
рыш Кубка мира стартовал в 
Улан-Баторе. В первом туре 
сборная СССР встречалась с 
борцами Австралии и одер
жала победу. — 10 : 0 .

Монгольские атлеты выиг
рали у команды Кубы — 8:2. 
В турнире выступают гакже 
спортсмены Японии и СШ А.

ПЛАВАНИЕ. Международ
ные соревнования проведены 
в Торонто. Отличилась со
ветская спортсменка Елена 
Дендеберова, которая побе
дила на дистанции 100 мет
ров брассом и 400 метров 
комплексным плаванием.

А Ф И Ш А  Д Н Я
Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

 ТЕЛЕВИДЕНИЕ
и« 29  н о я б р я

МОСКВА
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

8.00 — «00 минут*. *.30 — Ритми
ческая гимнастика. 10.18 — «Спорт
лото». 10.80 — Будильник. 11.00— 
Служу Советскому Союзу! 12.00— 
«Утренняя почта». 12.30 — Клуб 
путешественников. 13.30 — Музы
кальный киоск. 14.00 — Сельский 
час. 18.00 -  Здоровье. 18.45 — К 
национальному празднику Юго
славии — Дни» республики. Прог
рамма телевидения Югославии. 
10.48 — Комсомол и перестройка. 
17.18 — Международный фестиваль 
телепрогр '***. народного творчест
ва  «Радуга». «Язычница» (Юго
славию . 1* — в  гостах у сказ
ки. «Учен* лег три». Художествен
ный V»- Ч .М  — Международ
ная им- \  «в 48 — Мультфильм.

20.00 — Чемпионат мира по шахма
там. 20.20 — Художестве и я  и  й 
фильм «Встреча на Эльбе». 22.00- 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки. 22.50 — Футбольное обо
зрение. 23.35 — Дж азовая панора
ма.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.20 — Русская речь. 9.30 — П. И. 
Чайковский — Вариации на тему 
рококо для виолончели с оркест
ром. 10.15 — Народный художник 
СССР Е. Моисеенко. 10.55 — Из 
сокровищницы мировой музыкаль
ной культуры. Кара Караев. 11.45- 
Программа Кабардино-Балкарского 
телевидения. 12.35 — Документаль
ный фильм о проблемах обучения 
плаванию детей и подростков.
12.55 — Реклама. 13.00 — Расска
зы М. Твена. 13 50 -  Научно - по
пулярный фильм. 14.00 — Между
народный фестиваль телепрограмм 
народного творчества «Радуга».
«Йеменский фольклор» (НДРЙ).
14.30 — Хоккей с мкчом. Чемпио
нат СССР. «Строитель» — «Дина

мо» (Москва). 2-й тайм. 15.15 
Треугольник. Музыкальная пере
дача из Братиславы. 18.45 — Фе
стиваль национал ь и ы х театров 
страны. «Бренный мир таков». 
Фильм - спектакль Театра кино
актера киностудии «Грузия-фильм».
17.10 — Мультфильм. 17.20 — До
кументальный телефильм о масте
рах лаковой миниатюры Мегеры, 
Палехи. Холуя. 18.00 -  Художест
венная гимнастика. Кубок Интер- 
ьидения. 19.00 — Г. Свиридов — 
«Поэма памяти С . Есенина». 16.45— 
Настольный теннис. Международ
ный турнир на приз газеты «Со
ветская культура». 20.35 -  «Анна 
Павлова». Документальный теле- 
фильм. 21.15 — Вольная борьба. 
Кубок мира 21.45 -  Лирический 
концерт «Осенние мелодии». 22.00— 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки. 22.50 — Экран зарубеж
ного фильма. «Две половинки серд
ца». 24.00 — Документальный те
лефильм. «Старый новый город» 
(Баку).

-  ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

8.00 — «90 минут» (М). 9.40 — Се
годня на экранах тбилисских ки
нотеатров. 9.50 -  Прог р а м м а 
мультфильмов. 10.10 — С добрым 
утром? Воскресная музыкально
развлекательная программа. 11.00-  
Хозяйственный механизм — новше
ства. проблемы. 11.30 — Киноафи
ша. 12.00 — Воскресная выставка. 
12.05 — Урок грузинской народной 
песни. 12.35 -  Телекурс. Грузин
ский язык и литература. 13.05 — 
Спортивная передача. 13.40 — Для 
молодежи. С телекамерой по Ита
лии (передача 2-я). 14,20 — Вест
ник. 14.50 — Воскресная выставка.
14.55 — «Иавнана». Тележурнал.
15.55 —/  Юность. Телепрограмма. 
16.45 — Комсомол и перестройка. 
Репортаж с пленума ЦК ВЛКСМ 
(М). 17.15 — Грани перестройки.
18.30 — Концерт симфонической 
музыки. 19.00 — Международная 
панорама <М>. 19.45 -  Шкатулка

сказок. 20.00 -  Моамбе. 20.35 -  
Грани перестройки. «Раздумья у 
Куры». Передача 3-я. 21.10 Спор- 

«45 минут».
22.00 -  Время. 22.40 -  Прожек
тор перестройки (М). 22.50 — Фут
больное обозрение (М). 23.30 — 
Музыкальный фестиваль «Ноч
ные серенады». Передача 3-я.

РАДИО

на 29 ноября
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

5.04. 11.00. 17.00. 19.00, 22.30, 23.55— 
Последние известия. 5.38 — Напе
вы земля родной 7.15 и 7.40 — 
Утренний концерт, 7.55 — Стра
ничка поэзии. 8.15 -  Познаватель
но - развлекательная программа 
ДЛЯ молодежи. 9.30 -  Радиогазе
та «Пионер Грузии». 10.15 — «С 
добрым утром!» (М). П.13 -  Пи-

ИИ

онерская зорька (М). 11.10 —
К. Чандр. «Полнолуние». Читает 
С. Закариадзе (запись 1955 года).
12.10 — Музыкальный очерк «Ан- 
Дриа Карашвили» (К 130-летию со 
дня рождения). 13.40 — Из со
кровищницы мирового музыкально
го искусства. В программе про
изведения Г. Доницетти. 14.30 — 
Физкультура и спорт. Радиожур
нал. 15.00 — Говорят и пишут ве
тераны (М). 16.30 — Международ
ные обозреватели за «круглым 
столом» (М). 17.15 -  Учащимся. 
Путешествие в мир знаний. 18.30 — 
Охрана здоровья; перестройка и 
проблемы. Выступление первого 
заместителя министра здравоох
ранения ГССР А.1 Глоиги. 18.45- 
Грузииские народные песни. 19.10-  
Концерт хора г. Лос-Анджелес.
20.30 — Музыка П. Чайковского к 
балету «Лебединое озеро». 21.00 — 
Г. Ш атбератвили. «Мамвлхине». 
Радиопостановка. 21.45 — Играет 
М. Лонг. 22.00 — Беседа в сопро
вождении музыки. 23.30 — Грузин

ские народные песни. 24.00 — Бой 
часов. Гимн Грузинской С С Р .

ПОГОДА
на 30 ноября м 1 декабря
в  ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ож ида

ется переменная облачность, пре
имущественно без осадков, ветер 
восточный. 9— 14, местами 15-20 
метров в секунду. Температура в 
н н э и н в х; ночью 4.4 4 .6  гра
дусов, днем 4 .15  4.20  арадусоа. 
В г о р н ы х  районах: ночью —3 
4 .2  градуса , днем , 9 4 .14  гра

дусов. В в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью — 2 —7 градусов, днем 
4 -1  4 6  градусов.

Ь ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ — пе
ременная облачность, местами не
большие дожди, преимущественно 
в восточных районах, ветер сла
бый. Температура на р а в н и н а х :  
ночью —3 4 .2  градуса, днем 4 4 
4  9 градусов В г о р н ы х  райо

нах: ночью —I —В градусов, днем

- 2  4-3 градуса . В  в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью — 9 — 14 
градусов, днем 0 — 5 градусов.

В Т Б И Л И С И  29 ноября — пере
менная облачность, незначительный 
Дождь, ветер слабый. Температура 
воздуха 4.6  4 .8  градусов.
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